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SeSiUH 6~.a cstraoroinaria en 23 oc Enero a~ 1908 
PRESIDE:NCIA;!ílEL SEÑOR ESCOBAR 
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Acta de la sesion anterior.-Cuentao-A in di

cacion del señor Cifuenteso modificada por 

el señor Urrejola, se acuerda dedicar las se

siones solo al despacho de los pre,upuestos 

con escepcion del prc'yecto sobre liberacion 

de derechos al linao-El señor Balmaceda 

hace algunas observaciones sobre la necesi

dad de exijir a las compañías de vapores ma

yor rapidez en sus lineas de vapores al nor

teo-A indicacion del señor Fernündez Con

cha se acuerda celebrar sesiones solo los di as 

lúnes, mártes i miércoleso-Se dan por ter

minados los incidenteso-- Entrando a la ór

den del di a, se pone en discusion el proyecto 

sobre primas a la esportacioll del lino i des

pues de algunas cbsen'aciones de los señüres 

Balmaceda, Crrejola, Dc\'oto. Infante ~ S{¡n

chez Masenlli, es aprobadoo-' Se suspende la 

scsiono-A segunda hora se acuerda, a indi

cacion del señor Devoto, modificada por el 

señor Balmaceda, ocuparse del despacho del 

proyecto sobre ascenso del contra ·alm i ran te 

don Juan José Latorre, proyecto que es :lpro

bada sin debate por ac!amaciono-Continúa 

la discusion del presupuesto de Industria i 

Obras Públicas i se aprueban con diyef'ias 

modificaciones las partidas 6 a a l]o-Se 

vanta la sesion. 

Asistencia 

ASlstieron 70.\ seiíores: 

Aeta 

Se leJ'ó i ju/ a probad a la s iguien te: 

«SESION 66. a ESTRAOHDINARIA DEL 22 
DE ENERO DE 1908 

Asistieron los seflOTes Escobar, Bal

maceda, Castellol1, Cifuentes, Fernández 

Concha., Figueroa, Il.fante, Irarrázaval, 

Puga Borne (Minit-<tro de Relaciones 

}'>tel'iores, Culto i Colonizacion), Sán,.. 

cltez, Sotomayor (Ministro del Interior), 

Tocornal, U rrpjola, Vergara, Vial, Ville

gas i Walker M artínez, i los señores Mi

nistros de JUf-tieict e Insbuccion Pública 

i de Industria i Obras públic8~'l. 
Aprobada el acta de la sesion anterior, 

se dió cuenta de los siguientes negocios: 

Oficios 

Siete de la Honorable Cámara de Di
putados: con los dos primeros devuelve 

apl'ol)ados en los mismos términos en que 

lo hizo el Sen!\do, el proyecto de lei que. 

autoriza al Presidente de la Rerública, 

por f\l término de tres años, para contra

tar a precio alzado, en conjunto o por 

Balmaceda, J. Elías Urrejola Gc.nzalo secciones, el estudio, la construccion i el 

Castellon, Juan Verga r3, Luis Antonio equipo de los ferrocarriles necesarios para 

Cifuentes, Abdon Vi llegas, Enrique unir la ciudad de Ligua c(,n el puerto de 

Charme, Eduardo Walkr.r M., Joaquin P d' 1 dA' . 1 t d 
Devoto Ao, Luis i los señores Ministros apu O 1 e e nca; 1 e proyeco e 

Fernúndez Concha, Do del Interior, de ReJa- lei que establece que la planta de oficia-

l11Iame, Pastor ciones Esteriores, Cul- les jenerales, de oficiales superiores, de 

Irarrázaval, Cárlos to i o C;olonizacion, o de c<"pitanes i de .oficiales subalternos del 

Sánchez M., Darío .\u,qJCJ:l oC JnstnICC1C>ol1¡ Ejército, constará de cuatro jenerales de 
Sanfuentes,]. tuis I ubllca 1 de 111dustna i

d
o . . l' 1 d 1 o d . 

Subercaseaux, Ramon i Obras Públicas. \ lVIsHm; oc 10 olenera es e )nga a; veln .... 

Tocorn .. !, José \ te coroneles; cuarenta tenientes'corone-
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les; ochenta rray()lUS; doscientos capita. 
nes; dosciento'i ei llcuen ta teniUII tes ¡¡ri 
mer\Js j do-ciellt(),; !:'lli,'llt"t-' s\'~'ntldo,.,. 

Se orddló c():uUlli(;;tr],>,s ti S. E. el 
Presidente de la Ht'l'tÍl>lica. 

COII, los tres sigl1il'líteR r"rtlit(: :\prob:,
dm; los proyecto, Ju luí (jOt, ~t uuutinuf\.' 
cían se ind~can: UllO qlH~ enea un nuevo 
Juzgad () de Lstra;; <,en lo Ci vil i otro en 
lo CrimilJal par:=>. el dupartarnento de 
Valpnraisn; otl''' que illclnye a Caldera 
entre los puerto,; fJUr los (;uale", "egull l,1 
artículo 118 de la leí IlÚüJ('IO 1,5! 3, de 
lB de ellero de 1 aO:2, puedu inJ¡,ortar"e 
i esportarse alcoholes, lic()n:s espirituusos 
i vino,; de todHs clase~; i otru que aut.o 
riza al Prcsidenb: d" la Rept'tl)lica para 
que inyiel'ta hasta la sUllla de ti \;scien, 
tos mil pesos ell la construeciUil dl~ UIJ 
ferrocalTil, de trocha d(: l!ll llld,ro. que 
una la. eiudad de Sall Felip'J COII la d" 
Putacndo. 

Se e, servarOIl ¡,aru'lguoda lectura. 

NtÍmero ~¡,~)8], de '27 de diciembre úl
tim,), e~:¡>t~did, por el ::\[iliisterio dd In
t'~ri()r; 'Jlí Illl'ro 5,"1 L, d,~ '27 de dieiem hre 
últim,', c-;flt,,Jid(¡ FO!' el llli;-<lllO ,Mini,.,te, 
rio; ll":llllcr, R 5,0(í8, 5,~)(;~¡, 5,970, 5,071, 
f¡,~)7L 3 !)7~), ;),:¡80, :1,981, 5,!JS5, 5,D8 ij, 
5,D~;), 5, :J~)4, 5,;¡a5, 5,9% i 5,997, espe .. 
<lid, 's por '"' micmlO i\lillist<lrio el año 
próximo pa;<ado; nlullt-'!'os 5,;) L2, 5~075, 
:1,3 L 1, 'J,:;70, :J,:3,~;, 5,7 ",(í, 5,787, 5,78:1, 
5,/le I i :),73~), d(~ ft~(~j¡as ~; de Iloviem 
"rt', :¿(i d,~ ()t~Lu\¡r(', [1 Je novieltlbre, 19 
de Illl\'iembre, 18 di, diciembre, 18 d~ 
Iliciemhre, U:l de di(~i(~ltlbre) ] 8 de di,~i(~lu~ 
br(', (i dn dicit'IUhre i 14 de dicielllbl'e, 
e~pedJ;¡I)" d alto pn'J\:illlO pasado por el 
miSllJO :Millistl'rio; llLÍlllGI'()S 5,925, 5,9~6, 
3, nD, :J, 98 7, 5,!J.J. l. 5, ~)20, 5,923, 5,!)24, 
5.004, 3,945,5,94(;,5,947 i 5,948, dicta 
dos p"!' ("llllisllJO Mlllistel'io el año pn)xi. 
111O ['asado; números 8;JI, 1,7;>5, 1,863, 
G5, 7~), HO, !JI, %, t,!J()!, 10,12, :'4, 
17, [8, :20, 23, 2G, ,t3, (;0, 77, 78, 79, 
80, 81, 82 i 8 L (,sp,'didos PII" el :Mini,.,
tl~rio de Hel:wiolles B~.;;ttm()rr~s el hño 
Pl")XilllO ]1Cl',:ado; uúrlH::ros 1,'i!!2, 93 i 9!, 
t!u h;t;h'l iO de dicie;~lbn) ;'¡:tilJlO, l'spedi. 
(j",; p('l' ,,] Ill'S:110 "\1inisterio de He 1aelb' 
ne,'" Est.el'iof"s; nLÍmeros 2,815 i 2,"'76, 
de fGeha 2V de dil~iembre último, pspedi_ 
,lo", por el :\fillisterio de Hacienda; nú
Iljl'rO :!,37:3, du fe(~ha. 2G de dieielulJre 
l'ró~~ill](J pasado, dictado por el Milli8te\ 
rio d~ Guerra; número 2,2G2, de fecha. 
] 3 Jel actual, eSIJl~did<) por el mismo lVfj· 
ni:,t crío de GUCI'I a; j lIÜ!llt:ro :2):~58, de 
f,.,h:l 2.+ (i,~ ,:ic¡"lllbl'e último, didado 
fH'J' el lll:,-;:Ilfl l\Jilli,.turio de Gut,rra. 

Pil~.a: (l1) ;t la G)luÍ::;ion PenUllllellte de 
Pr":::iU puu::;t'. 's. 

1 COII los J(I~ (¡Itimos devuelv,~ 1Il'ro 
badof', eon [}lodiíic:wiolles, Jos proyecto,. 
de leí que a contilluneion se 6SpI'C,.mll: l,1 
que esb blece que lai'i iufl'aceiones de lal" 
orderl'lllzas, reglalllent()~, acuerdos mUlli
cipales de caráetd adlllillistmtivo i de
creto::,; de la alcHlJía, ~enín com,ideradoi'i 
como faltas para el eie,'tt) de fijar la ju, 
rÍsdic(~in de los .~ueces (IUl' d"hell cono
cer dé' ullas con arreglo a h ki dc~ ~ 5 dé' 
octubre de 1875; i el qw: ,stalJlece, a,.i
mismo, que las ('()lll11IJaS tk I1U'\'l1 crea· 
cion COlltinuar;l11 n:jidas ji:!' las lI11lllici 
palidaJ'js a 'jUt' ;í::t, s [Jt rt\'lll,(,iilll ha", H 
que se elija IIUt:va llmnicipaJid;l.'J, i (lUt' 
dispone que laR fUIWiollt's cJeetorales en 
las comunas que 11" hubiere lUuI;il'ijlali 
dad por no haberse vcritieado "e!t:cci<>nes, 
por dualidad 1'0 resuelté{ ') ¡¡llr otl'<l" 
causas, senín ejercidas 1>"1' Lt úitillJa IUIl" C,llltiIlW'I, de"pucs, la discusioll partinicípalidad que IUíya IÚlH:iollado legal- eular, jll'lJ(jit'lJte ell la se"ioll auterior, del mente. artículo :¿" del pr'>'yecto de ki, relativo a Quedaron para tabla. la contrata('iull de un cllI¡nú:tito hasta Once del Tribuna! d,' CI1('nÜiS en IOR po!' la "uma d,: tres milhnes de libras que COlllUllii'1l (¡u,' JI;! \,n'l~l,djdi) a tOlllftl' ('~t"I']iíllH, a ti:1 d' continuar la (jonstr'.lC' razon, por h<tll\'l'j,) 8"í Ilrd.'I);do S. E. el cioll del f:l'I"warril :1, Arí(,a a La Paz, Presidente de ia H( púl;i¡ca, i despues en la f(H'llW, propup-.til por la COluision de represelltarl()~ l,Uf' q ilJ'al j(lS ilegales,; ¡J" II:wieuda ~(> ~'st:t C~Hllara, cOlljullta, de los 8iguielitei> decretos supremos: I mente con la mdwaclOn del señor \Val-

\' 
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ker Martínez para que se deseche este 
artículo. 

El señor Walker Martinez dijo que, 
si no habia inconveniente, deseaba se eli
minara del articulo 1. ü del proyecto en 
dis.msion, aprobado en la sesinn anterior, 
la frase final que dice: «contratada con 
el Deutsch Bank i la Casa Philip 
Holzmann i Compañía», porque no habia 
entrado en la idea de Su Señoria, al pro
poner la redaccion del articulo, que se 
agregara dicha frafle. 

El señor Ministro de Industria i Obras 
Públicas espresó las razones por las cua· 
les Su Señoría no aceptaba la indicacion 
del señor Walker M'lrtínez, para que se 
suprimiera el artículo 2.° en discusion. 

El señor Walker Martinez no insistió 
en la supresion del artículo en debate, i 
p~opuso que se le redactara en esLos tér
mmos: 

«Artículo 2.° Se autoriza igualmente 
al Presidente de la República para emitir 
hasta un millon de libras esterlinas en 
vales de tesorería, hasta de dos años de 
plazo, si una demom en la contratacion 
del empréstito exijiere pagos mas ur
jentes. 

Estos vales Serán canceiados con el 
producido del empréstito.» 

El señor Ministro de Industria i Obras 

PROYECTO DE LEI: 

«Artículo 1.0 Se autoriza al Presiden
te de la República, por el término .de 
tres l\ños, para contratar un empréstito 
hasta por la Sllma de tres millones de 
libras esterlinas, con un intere~ que no 
exceda dé cinco por ciento al año, i con 
una amortizaoion acumular,iva hasta de 
uno por ciento anual, j cuyo producido 
$e destinará al pil.go de la construccion 
del ferrocarril de Arica a La Paz. 
. Art. :!..o Se autGri.za, igualmente, ~l 
Presidente de la Reptíblica para emitir 
hasta un millon de libras esterlina.s en 
~ales de tesorería, hasta de los años de 
plazo, si un~ de~?ra en la contrata~ion 
del empréstIto eXIJIere pagos mas urJen
te~. 

Estos vales serán cancelados con el 
producido del empréstito.» 

Con el asentimiento tácito de la Sala, 
se dió, des pues, por aprobado en jeneral 
i particular, a la vez, el siguiente proyec~ 
to de lei, iniciado por S. E. el Presidente 
de la República: 

PROYECTO DE LEI: 

Públicas modificó esta indicacion en el «Artículo único -Modifíquese en la 
sentido cte que la autorizacion para emi- siguiente forma la planta del personal 
tir vales de tesorería se eleve a dos mi- de arquitectura de la Direccion de 
llones de libras esterlinas. Obras Públicas fijada en la lei número 

Esta modificacion no fué aceptada por 1,860, de 19 de febr<:::ro de 1906: . 

el señor Walker Martínez. Un arquitecto jefe (sub~inspector je, 
Despues de haber usado dela palabra neral), con 3,000 pesos; 

10sseñoresBalmaceda iMinistro delndus- Un arquitecto director de proyectos, 
tria i Obras Públicas, se cerró el debate. con 7.;800 pesos; 

Con el asentimiento tácito de la Sala, Un arquitecto visitador de edificios 
se acordó eliminar del articulo 1..0, apro- públicos, con 7,200 pesos; 
bado en la sesion anterior, la frase final Dos arquitectos jefes, con 7,200 pesos. 
que dice: «contratada con el Deutsch cada· uno; 
Bank i la Casa Philip Holzmann i Com- Tres arquitectos de seccion de prime-
pañía». ra clase, con 6,000 pesos cada uno; 

Votado el artículo 2. o, en la forma Tres arquitectos de seccion de segun-
propuesta por el señor Walker Martínez, da clase, con 5,400 pesos cada uno; 
fué aprobado así por nueve votos contra. 1 Cuatro arquitectos primeros, con 4,800 
siete. pesos cada uno; 

El proyecto aprobll.tlo es del tenor si- lOcho arquitectos segundo'), con 3,900 
guiente' ~pesol? cada uno¡ 

_ 'i'; 

-1 
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Cuatro arquitect05 ayudantes, 
3,300 pesos cada uno. 

con cion de la iudicacion formulada por el 
señor Bahuaceda, se reservara para la 
sesion próxima. Los indicados sueldos se pagarán ín, 

tegros a los arq ui tectos que se encuen
tren en posesion del título correspon
diente o hayan prestado servicios al 
Estado por mas de cinco años. El per .. 
sonal que no cumpla alguno.de estos 
requisitos gozará de los cuatro quintos 
del sueldo asignado al respectivo em
pleo, con escepcion de los arquitectos 
segundos i arquitectos ayudantes a quié
nes no se exijirá título para ser nom
btados con tal carácter. 

Los empleados a que se refiere la pre~ 
sente lei no podrán ejercer la profesion 
en la atencion de trabajos particulares, 
i tendrán derecho a la gratificacion que 
les corresponda con arreglo a la lei nú
mero 2,933, de 9 de setiembre de 

Púsose, en seguida, en discusioll jene
ral i particular, a la vez, el proyecto de 
lei, iniciado por S. E. el Presidente de 
la República, que lo autoriza para 11ue 
contrate el servicio de dotacion i provi 
sion de agua potable de la ciudad de 
TaIta!. 

Despues de haber dado el señor Minis .... 
liro del Interior algunas esplicaciones 
acerca de este proyecto, el señor Cifuen
tes dijo que, en su concepto, era nece .. 
sario espresar en el proyecto el plazo du
rante ~I cual puede hacerse el contrato; 
el tiempo que durará la autorizacion que 
se confiere al Presidente de la Repúblicit, 
i.la ~antidad a que pueda ~legar la auto-
rlzaClOn. 

Así se aC0rdó. 
Se suspendió la sesinn. 
A segunda hora, continuó la discu

sion, pendiente en la sesion anterior, de 
1/1 partida 2.a, «Enseñanza, agrícola>', del 
presupuesto de Industria i Obras Públi 
cas para 1908. 

El señor Ministro de Industria i Obras 
Públicas di.Jo que aceptaba la indicacion 
del señor Walker Mflrtínez, relativa a la 
Escuela Práctica de Agricultura de San
tiago, con las siguientes modificaciones: 
que los ítem 63, 64,65,66 i 67, jefes de 
departamentos, se eleven solo a dos mil 
cuatrocientos pesos; i que se desecben 
los nuevos ítem: profesor de física i 
química; de pxitmética 1.0, 2.0 i 3." años; 
de gramática castellan::>. 1.°,2.0 i 3. e

, 

años; idos sub.inspectores.ayudantes, con 
mil doscientos pesos al año cada uno. 

El señor Urrejola propuso que en la 
seccion «E,'cuela Práctica de Agricultu
ra de Santiago», se agregaran estos ítem: 

«ltem ... Profesor de elementos de 
fhác¡:. agrícola i aritmética, primer año, 
novecientos pesos.» 

«Item ... Profesor de química agrbola 
i dibujo i aritmética segundo añe" nove" 
cien tos pesos.» 

El señor Ministro de Industria i Obras 
Públicas aceptó estad indicaciones; i el 
señor Walker M!1rtínez espuso que aoep' 
taba tambien las modificaciones pro¡:,ues
tas por el referido señor Ministro, respec
to de las indicaciones formuladas por Su 
Beñoría. 

El señor Balmaceda hizo algunas ob· U saron, en seguida, de la palabra los servaciones acerca del ítelli 44, profesor señores Ministro del Interior, Walker dE' lejislacion rural, i manifestó las razoMartínez, Balmaceda, Cifuentes, Ville nes que lo inducian a creer que ese ítem gas i Sánchez, habiendo hecho indicacic,n era absolutamente inoficioso. 
el señor Balmaceda para que este asunto Despues de haber usado, con este mo
pase a Comisiono tivo, de la palabra los señores Ministros El señor Ministro del Interior dijo qUL' de Industria i Obras Públicas i del Increia conveniente se dejitra la considera- terior, se cerró el debate, i se dió por cion de este asunto para la sesion próxi. aprobada la partida con las indicaciunes ma, a fin de traer a la. Sala algunos de la Comision que no han sido observa-antecedentes sobre el partIcular. . das i con las del señor Ministro. 

El señor Vergara pidIÓ que la vota- ~ Asimismo se dieron por aprobadas las 
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indichciones del señor Walker Martínez, ~ quedó sin efecto la indicaci~n del señor 

en la forma en que han sido modificadas Urrejola re¡;;pecto del item 24. 

por el señor Ministro de Industria i Obras El señor Urrejola dijo) en seguida, que 

Pública!", i las formuladas por el señor retiraba sus indicacionp.s relativas a los 

Urrejola. ítem 152 i 153. 

Considerada 1Ft parLida 3.1
\ «Fumento El Señor Balmaceda llallló la atencion 

agrícola», se dió cuenta de una indicacion del señor Ministro de Industria i Obras 

del señor Fábres, para que en lo:'! ítem Públicas a la necl-lsic1ad de correjir los 

178, 180 i 184, de la ~eccioll Aguas i Bos· defEctos que se hacen n,)tar ell la admi- .. 

ques, se suprima la palabra «a~róno nistracion de la Quint¡:¡, Normal de Agri· 

mo», dejándose 8010 la palabra «admi culturtl, i de regularizar sus flervicios. 

nistrador». De!'pues de algunas esplieaciones dadas 

El señor Ministro de Industria i Obras por el Feñor Ministro de Industria i Obras 

Públicas formuló las ¡¡¡ignientes indica- Públicas, se cerró el debate, i se dió por 

ciones: aprobada la partida con las indicaciones 

«Suprimir el ítem aprobado por la Co- de la. Comision qUA no han sido observa

mision Mista, que dice: «Para atender das i con las formuladas por los señores 

al pago de la gul'trdia e.-;;pecial de la Ministro de Industria i Obras Públicas 

Quillta Normal» (Pájilla 6 del informe i Fábres. , ., 

de la Comisioll). Puesta en discusion la p~rtida 4.a
,.,,', 

Agregar al' final del ítem 208, el si .• «Enseñanza de la mineria», el señor Mi- , 

guiente: nistro de Industria i Obras Públicas for

«Para pago Je cablegramas destinados 

a indicar el precio de los productos agrí

muló las siguientes indicaciones: 

colas, ocho mil pesos.» 

El señor U rrejola pidió se desechara 

el aumento, propuesto por la Comision, 

PARTIDA 4.a 

Ensefíanza de /Ct Minería 

del ítem 152, un director (de la oficina Reducir de veilltJieuatm :lJil peso~ a 

de previsiou del tiempo), i se elevara el dieciocho mil eUi1tl'o(~iel\tos peHo; el íte,!, 

ítem T 53, un meteorolojista primero, de 223, destinldo a alimentacíon de los 

dos mil cuatrocientos a tres mil seiscien- alumnos de la Escu",la de Mineríli de 

tos pesos. Copiapó. 

Despues de algunas esplicafliones dadas Elevar de diecinueve 

con motivo de díchas indil;aciones por el veinticuatro mi; pesos el 

Eeñor Ministro de Industria i Obras Pú tinado a alimentaci\1I1 de ahmlll()s i 0:11": 

blicas, el señor Urrejola dijo que, si no pleados de la Escuela de Minería de La 

habia inconveniente por parte de la Sala, Serena. 

Su Sefioría pediria que en la partida 2·a,Elevar de diecisei" mil ochocientos a: 
ya aprobada, en la secciol1 «Instituto veinticuatro lIlil pesos el ítem 247, des- •. 

Agrícola>~, se redactara. el ítem 24" en tinado a alilllentacion de alulllllos i em .. 

estos términos: p}eados de la E-'cuela de Minería dfl San-

Item 24 «Un director,jefe de la oficina tlago. 

de preyision del tiempo, seis mil quinien- \ Suprimir el ítelll aprobado por la CO~ 

tos pesos», suprimiéndose en la partida llllision Mista. para la imitala"io ll de una 

en debate el ítem 152, un director de la eticuela lmíetica del lahoree de ll.ilJas' 

oticina Jc previsioll del tiempo; i e18v¡ill-;en Arauco \Pájina t del informe de la: 

dose, como ya lo ha pedidó, el ítem 153, C()mi~i{l"). . 

de do'i mil cuatrocientos a tres mil seis.. El st:I"lOr Villcgas formuló las siguien •. 

cientos pesos. tes indicaciolles relativas a la Escucla 

Habiéndo:3e opuesto el señor Balma- Práctica de Minería de Santiago: 

ceda a que se reconsiderara la p'utida 2. a Que en el Ítelll 247 ~o reduzca 
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número de alumnos i el, monto que con' Item 277 Profesor de tallado artistico sulta para 'su alimentacion, en esta en ma.dera i bronce, mil ochocientos forma: pesos. 

«Item ... Para alimentacion de cin- Item 278 Jefe del taller de mecánicA, , cuenta alumnos i de ,cinco empleados, a cuittro mil ochocientos pesos. , . r~z<)n de doscientos veinte pesos anuales Item 279 Sub-jefe primero, maestra , cada uno, doce mil cien pesos.» ajustador, tres mil pesos. 
«Item 239. Profesor de aritmética, Item 280 Sub-jefe seg-undo, maes~ra jeometría elemental, jeometría descripti- tornero, dos mil cuatrocielltos pesos. va i dibujo) elevarlo a dos luil pesos.» Itern ~81 Jefe del taller de herrería i «Item 240. Contador i ,profesor de calderería, tres mil seiscientos pesos. contabilidad, elevarlo de mil doscientos Itern 282 Sub-jefe del mismo, dos a mil quinientos pesos.» mil cuatrocientos peso~. 

1 '«Itent :!42. Primer inspector i ecúno- Item 283 Maestro jefe del taller de mo, elevarle de mil quinientos a dos mil electricidad, encargado de la instalacion pesos.» de la luz eléctrica de la escuela, cuatro - Que se restablezca el ítem 410 del pre. mil ochocientos pesos. 
- supuesto de 1907, que consulta seiscientos Item 284 Maestro calJerero, dos mil ,Reaos para el conferencist'1. de relijion i ¡ pesos. 
, moral. " Item 285 Jefe del taller de fl1udicion, El señor Vergara pidió al señor Mi - tres mil seiscientos pesos. nistro se sirviera retirar su oposicion at Item 286 Sub~jefe primero, dos mil ítem agregado por la Comision Mista, cuatrocientos pesos. 
para la instalacion de una escuela práctica Itern 287 Jefe del t'l.I1er de carpinteo de laboreo de minas en Aranco. ría, tres mil seiscientos pesos. El señor Ministro de Industria i Obras Item 288 Sub-jefe primero, tres mil Públicas espresó que no insistia en que pesos. 
se suprimiera el ítem a que se habia Item 289 Sub jefe segundo, dos mil . , ferido el honorable Senador por Cautin, pesos. 
i que asimismo aceptaba la reduccion que Item 290 Maquinista, dos mil cuatro-,ha propuesto el señor Vi llegas en el ítem cientos pesos. 

, "247, en vez del aumento que habia indi- Item 291 Jefe del taller de calderería ,'cado por su parte. de cobre, tres mil pesos. , Se dió por aprobada la partida con la8 1 J 1.' l l1 I b '"indicaciones de la Oomision i con las for- tem 292 ele de ta er (e roncería, , tres mil pesos. ",muladas por el señor Ministro i por el 
',~eñor Villegas. Item 293 Mayordomo ecónomo del , La partida 5. a, ({Fomento de la Mine. internado, mil doscientos pesos. 
" .ría», se dió por aprobada con la indica- Elevar de cincuenta i cinco mil qui, cion de la Comisiono nientos ochenta a ochenta mil pesos el Considerada la partida 6:, «Enseñanza ítem 295, destinado a alimentacion de Industria!», el señor Ministro de Indus- alumnos i empleados de la Escuela de tria i Obras Públicas formuló las siguien- Artes i Oficios. 
tes indicaciones: 

PAlt1'II)4- 6. a Escuela Industrial de Chillan 

'~;' Enseñanza industrial Agregar despues del Ítem 308, el si-,., guiente: F 'Aumentar los ítem 277 a 293, inclusi~ ,«Para construccion de un edificio pro'c':;-. ve, de la Escuela de Artes i Oficios; en la pio en que funcione la Escuela Indus, r;" fprma siguiente: ) trial de Chilleu, ochenta mil pesos.» 
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Escuela Profesional de Niñas 
de Valpuraiso 

Aumentar a cuatro mil pesos el ítem 

381, que commlta el sueldo de la direc

tomo 
Sustituir el ítem 396 por el siguiente: 

«Contador i profesor de contabilidad, 

mil ochocientos pesos.» 
Suprimir en el :ítem 387 la palabra 

«ingie,,,», dejándolo en esta forma: 
«Inspectora i profesora de jimnasia i 

ramos de comercio, mil quinientos pesos.» 

Restablecer el ítem 388, suprimido por 

la Comision Mista, dejándolo en esta 

forma: 
«Profesora de pintura, pirograbado, 

tallados en madera i otras artes, mil qui. 

nientos pesos.» 
Suprimir gelitem 38!) la frase «i es

critura a máquina», ponie~do en su lugar 
«i flores».. . 

Agregar despues del ítem 392, el si

guiente: 
«Profesor de inglés i de escritura a 

máquina, mil ochocientos pesos.» 

Escuela Prole8ional de Niñas 
de Rcmca gua 

Agregar des pues del ítem 47 J, el SI

guiente: 
«Para com pral' la casa i sitio en que 

funciona la escuela, cincuenta mil pesos.» 

Escuela Profesional de Jlhñas de Temuco 

Sustituir el ítem 608 por el siguiente, 

i\umentado en cU<ltrocientos vesos. 
«Para arriendo de local, ~bligándose 

el propietario a construir dos nuevás 

piezas, dos mil cuatrocientos pesos.» 

El señor Urrejola proouso se consul· 

tará en el lugar Correi':llOndiente, el si 

guiente ftem: 

Eswela lndu8t1'ial de COncelJcion 

«Item ... Para la installlcion i soste

nimiento de un!!. escuela industrial en 

Concepcion, sesent!i. mil pesos.» 
Pidió; así 111ismo, Su Señoría que se 

desechara el ítl:llli de cuarenta mil peso~; 

propuesto por la Comision, para la ii:Js· 

talacíon i sostenimiento de una escuela 

industrial en Temuco.· 
El señor Vergara sostuvo este últimQ 

ítem i espw.;¡o que en la sesion próxima 

traeria algunos antecedentes que lo jus
tifican. 

El señor Ministro de Industria i Obras 

Públicas pidió se corrijiera el error tipo·' 

gráfico que aparece en los ítem 289, 

sub.jefe segundo, i 293, mayordomo ec6 .. 

nomo del Internado, debiendo decirse en 

cada uno de ellos mil cuatrocientos cua

renta pesos en vez de mil ciento cuarenta 

pesos. 
Despues de algunas observaciones de 

los señores Vergara, Walker Martinez i 
Ministro de Industria i Obras Públicas, 

se levantó lalsesion por ser wanzada la 
hora.» 

Cuenta 

Se dió cuenta: 

1.0' Del siguiente mensaje de S. E. el 

Presidente de la República: 

«Conciudadanos del Senado i de la Cámara 

de Diputados: 

Por lei de 2I de agosto de 1897, se 
consideró al contra-almirante, don Juah 

José Latorre, como retirado absoluta

mente del servicio i con derecho a go. 
zar de una pension igual al sueldo de 

actividad en esa fecha. 
Posteriormente, por lei dé 9 de sé;. 

tiembre del año pasado, el (':::origre§t> 

Nacional mejoró las pensiones de retit6 
de los miembros del Ejército que hicie-- . 

ron.la campaña del 79, i como está H~i 
no comprendiera a los miembros de la 

Armada, que tambien hicieron e:;a cam- . 
paña, el Gobierno estimó de justicia ',; 

someter a vuestra consideracioll el prb ... 

¡ yecto de lei de 25 de noviembre próxi. 
I mo pasado, que tiende a mejorar las' 

pensiones de retiro de la Armada enla 

misma forma de que goza actualmente' 
el Ejército. 

Conocidos son de tOd05 los chilerib's 

\os antecedentes militares del contHi .. 
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<;a(mirante don Juan José Latorre, cuya 
.. brillante actuacion en la guerra del Pa
. c(fico le hizo acreedor a la gratitud na~ 
cional, al cariño i al resreto de todos 
sus conciudadanos. 

Los' hechos de armas que adornan su 
hpja de servicios, son del dominio pú, 
blico; es escusado enumerarlos aquí; 
ellos pertenecen ya a la historia i enal

, te.::en la figura de este distinguido ser
vidor público. 

Estos antecedentes mueven al Gobier-
no a presentar a vuestra consideracion, 
pre'vio acuerdo del Consejo de Estado, 

, para ,que pod:::is tratarlo en el actual pe
ríodo de sesiones estraordinarias, el si

',guiente 

PROYE'CTO DE LEI: 

caa, sino tambien per el alto precio 
que m uchos de esos tejidos alcanzan . 

Todos los paises que por su clima i 
otras condiciones pue1en, aspirar al 
cultivo del lino, lo han fomentado enér 
jica i persistentemcnte i han logrado 
de este modo, como ha ocurrido a la 
Rusia, la Hungrla, etc., crear dentro de 
ellos una nueva fuente de produccion i 
esportacion nacional; así se ha 'com
probado con las estadísticas comerciales 
de los referidos paises. 

La Combion estima que, la implan
tacion del cultivo del lIno COrllO una 
industria jeneralizada en las provincias 
de Llanquihue i Chiloé i s,Obre todo 
en esta última donde la agricultura-
propiamente dicha-se encuentra mui 
poco desarrollada, donde fuera del cul-

" «Artículo único -El contraalmirante tivo de la papa :10 hai verdaderos cul-'de la Armada, do'n Juan José Latorre,!tivos agrícolas ya que no puede.ti estigozará del rango, 'prerrogativas i sueldo I marse. como tales la gan~d~rla 01 la e~correspondientes al empleo de vice,al- rlotaclO~ de bosques vlfJenes, .ha~la , mirante en s~rvicio activo» que las tIerras de estas dos provlOclas Santiago, 23 de enero d'e J 908.-PE\ ~ue. alcanzan hoi valores ínfimos,. mul-DRO MONrT.-Belisario Prats B.,» tIpltcasen su valor desde que, entonces; 2.0 Del siguiente informe de la Co .. P?d~ia obtenerse ~e ellas un bue~ ren-mi:;;ion de Industria i Obras Públicas: dlmlent~ que hOI no producen; 1 que, 
«Hon ora b!f~Senado: 

La Comision de Industria i Obras 
Públicas ha tomado en consideracion 
el proyecto de,lei, iniciado por S. E. el 
Presidente de la República, a fin de 

. '.obtener la autorizacion necesalÍa para 
pagar una prima por quintal métrico de 
lino producido i elaborado en el pais, 
que se esporte por las aduanas de Tal-

. cahuano, Valdivia,' Puerto 'Montt i An· 
eud. 

,Se ha impuesto t':lmbien i estudiado 
'. 'detenidamente los antecedentes e infor
..... mes a que se hace referencia en el inen

saje respectivo,. i corno consecuencia 
,de este e~tudio, no puede ménos de 

".:..;".~'t:'\.tJ·lJocer la importancia que para la 
rIqueza nacional tendria el fomento i 
desarrollo de una industria como la del 
lino; cuyo producto, considerado como 
artículo de esportacion, es uno de los 
mas importantes de las diferentes ma..., 
terias textiles, no solo por la gran va
:dedad de tejidos que wn él se fabó., 

por medlO de su desarrolló se contra-
rrestaria el fenómeno ya tan conocido 
de la inestabilidad que tiene la pobla
cion trabajadoJ a de Chiloé debido a la 
circunstancia de carecer de trabajos de 
cultivo constantes nurante todo el año 
i a las condiciones especiales del cli ma 
de esa rej ion. 

Ninguna otra industria, probablemen
te,. podria llenar mejor esta necesidad 
que el cultivo del lino . 

El arraigaria' a los obreros que no 
tendrian, así, necesidad de abandonar 
durante meses enteros a sus mujeres e 
hijos como pasa hoi por la vida casi 
errante que llevan, emigrando en gran 
número tn la temporada de verano a 
las provincias limítrofes i a la Repúbli
ca Arjentina, donde se dedican al tra, 
bajo de las cosechas i a otros propios 
de la estacion, volviendo a sus hogares 
a pasar el invierno i cuyas necesidades 
atienden con lo que han ganado en el 
verano. 

El Ildem8s daria trabajo lucrativo a 
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la mujer i al niño, pues labores de esta I esparte por las aduanas de Talcahuano. 

industria no exijen esfuerzos rudos ni ValJivia, Puerto Montt i Ancud. 

difíciles i daria nacimiento, de este mo Esta prima rejirá por el término de 

do, a la industria casera tan poco co-- doce años i será durante los seis pri, 

nacida en esos puntos en que tantos meros años de dieciseis pesos de díe 

be~leficios produce en los paises donde ciocho peniques por quintal métrico de 

eXlste. lino espadillado. i durante los seis años 

Finalmente. i como se espresa en el restantes, de ocho pesos por quintal mé

mensaje, la Comision cree que, habién trico del mismo lino. 

dose hecho en 10'-' últimos años nume En ningun caso podrá contener el lino 

rosas concesiones de tierras' pata la espadillado que se esporte, mas de un 

cplonizacion en el sur de Llanquihu. i diez por ciento de materias leñosas. 

Chiloé i debiendo las em presas coloni El monto total de las primas no podrá 

zadoras respectivas traer inmigrantes a exceder de la suma de cien mil pesos 

esas rejiones, la aclimatacion de tales al año en los cuatro primeros años de 

inmigrantes no será posible si no exis- la vijencia de esta leí: de ciento cin .... 

ten allí algunas industrias, i segura· cuenta mil pef>os por año en los cuatro 

mente, pocas podrán im;:>lantarse con años siguientes i doscientos mil pesos 

mas éxito que la del lino. pOI año en los restantes. 

En mérito de estas consideraciones de Los que reclamen el beneficio de esta 

caráctér jeneral i Otrcls que se hacen lei, deberán someterse a las condiciones 

valer en el cuerpo del mensaje respec- que fije el Presidente de la República.» 

tivo, la Comision estima que seria dl~ Sala de Comif.iones, 21 de enero de 

mui alto interes nacional la existencia I908.-Gon:ralo Urrejola.-R. Suberca

en el pais de esta industria i que, a fin seaux -E. Vzllegas.» 

INCIDENTES 

Despacho de 108 presupuestos 

de arraigada i difunñirla conveniente

mente se hace necesario que el Estado 

acuda en su ausilio durante el primer 

tiempo en que los gastos de los indus'

triales que se dediquen a ella tendrán 

que ser forzosamente improductivos por 
las dificultades que habrán de vencer, El señor CIFUENTES.-Me permi

especialmente en lo que se refiero a la tiré reiterar la indicacion que tuve el 

educacion de los operarios para esta honor de formular en dias pasados, a fin 

nueva industria. de que el Senado consagrara escIusiva. 

En consecuencia, la Comision acepta mente todo su tiempo al despacho de los 

el proyecto de Id en informe en cuanto presupuestos, es decir, que def'lpues de 

se refiere a la forma de proteccion de terminados los incidentes, se discutan los 

esta industria, estableciendo una prima presupuestos con preferencia a todo otro 

de esportacion por cada quintal métrico proyecto. 

de lino cultivado en el pais; pero limi, Los presupuestos debieron estar des

ta el pago de dicha prima a la esporta, pachados el primero del presente, pero ]0 

cion del lino espadillado, en los térmi- mas seguro es que no lo estarán ni el 

nos del siguiente proyecto de lei que primero de febrero. Puede ser que se 

tiene el honor de someteros a vuestra despache el proyecto que autoriza al Go

aprobacion: ; bierno para invertir hasta cinco millones 

de p~sos en gastos urjentes como los de 

PROYECTO DE LEl: ferrocarriles, mantencion de cárceles, etc.; 

pero ese proyecto no lo autoriza para pa-

«Articulo único.-Se autoriza al Pre - ) gar los sueldos de los emp]eados~públicos. 

si dente de la República para pagar una Como cl retardo en el despacho de esta 

prima por quintal métrico de lino pro" lei es mui gravoso para todos los emplea

dl.lcido i elaberado en el pais, que se do~ p~lblicos i para UQ9. cantidad enorme 
.. 'l 

.~ 
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de personas que tienen contratos i rela. > de pesar bastante en el ánimo de mis ciones con ell!'isco, vuelvo a suplicar a honorables colegas para que, siendo con, mis honorables colegas que se sirvan secuentes con lo acordado en sesion anteaceptar la indicacion que hago para que rior, dediq uen diez o veinte minuto:; al el Senado consagre su tiempo, despues despacho de este proyecto. de terminados los incidentes, esclusiva El señor WALKER MARTINEZ.--mente al despacho de los presupuestos. Me parece que se conciliarian las opinio-
El señor URREJOLA.- Tengo el¡ ne!> sí _::tcord~ramos a?cptar la indicacion sentimiento de oponerme a la indicacion) del senor Clfuentes, unICamente despues 

que acaba de formular mi honorable \ de despachado el proyecto sobre prImas I I . 'd t' d 11' h amigo el señor Sena.dor de Santiago, \ a a In us ~Ut ~ ,mo, ~orque se a acor-porque el Senado habla acordado ya tra.; dado preferencIa ta.mblen. para ~l protar de preferencia en el tiempo sobrante) yecto sobre ~acunacJOn obhgatona, pro .. . despues de los inciden tes, del proyecto I yecto cuya dlscuslon ha. de. ser mas lar~p\ que concede primas a. la esportacion del ¡ que la de I~s presupuestoí't, I que no~ hana lino. \ perder el twm po. . Es este un proyecto sencillo que creo Creo, pues, q~e t?do ,Podrá solUCIonar-no va a quitar mucho tiempo al Senado se _acep~~ndo la ,mdICaclOll d~1 hon~rable . i que h9.i cierta urjencia en despachar. senor Cltuen tes para no despac.har nIngun Es verdad que podría discutirse despues I otro asynto ántes de lbs pres~ptiestos, con de los presupuestos; pero tamLien es de escepclOn del.proyec~o rela~lvo a la pro-temer que despachados é3tos sea mui di- tecClon ~e la Industria del hno. . fícil reunir número para sesionar, i sólo El sen.or.CIFUE~TES.--Por mi ~ar. puedan despacharse las modificaciones te no hal InCOII velllen te. par~ que aSI se que haya introducido en ellos la Cámara haga, con tal que la dlscus~on de este de Diputados. proyecto no tome una estenslOn tan con-
L b . d 1 ~ S d t (siderable, que ocupe todo el tiempo so-a o servaClO11 e senor ena 01' en- b dI' h d 1 . d . b'd . h" I t Cá rante e a primera ora e as sesIOnes na ca I a SI se IC18ra en a o ra ma· d h'" d -d d 1· . e 01 1 e JIlanana. ra, on e os presupuestos están mUI El - ESCOBAR (P . d t) atrasados. s~nor '" .resl en. e .-Desearla saber SI la mdICaclOn del hono-Por lo demas, el proyecto s~br~ primas rabie señor Cifuentes escluye tall1bien al a la industria del hno, no perjUdICará en proyecto relativo al agua potable para ]a manera a]gunlt la discusion pendiente del ciudad de TaItal. 

presupuesto de Industria i Obras Pú- El señor CH'VENTES. - TamLien blicas. )señor Presidente; quedarian sin efect¿ Hai verdadera urjencia en solucionar todas las preferencias acordadas. este asunto en uno u otro sentido; pero . El señor W ALKER MAItrrINEZ,es conve.niente que sea solucionado luego. Tanto mas cuanto que no ha venido el El señor Hünlich, que es el gue ha ve- señor Ministro del Interior. nido haciendo estudios sobre este negocio, El señor SVBEROASEAUX.-Desha invertido fuertes capitales i ha consa .. pues de la observacion que he oido sobre grado toda suatencion a este asunto en el proyecto de vacunacion obligatoria, vista de que el Gobierno le manifestó que cuya preferencia fué acordada a indicase le darían todo jénero de facilidades i cion mia, no tengo inconyeniente para que se acudiria al Congreso en busca de que se postergue su discusion, en vista la autorizacion legal necesaria para pro .. del desarrollo que puede tomar i del detejer la inLustria del lino. seo mui justificado que hai para despa. De modo que hai interes en que se char pronto los presupuestos. De modo sepa pronto por 108 interesados E,i pU'.'den que acepto]a indicacion del señor Cifuen-o nó contar con el ausilio del Estado. tes en la forma que ha sido modificada Creo que estas, observaciones habrán por el señor Walker Martínez. 

\ 
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ElserlOr VERGARA.-Entiendo que \ nuestras poblaciones del norte, señor r 
la illdicacion del honorable señor Cifuen- Pre~idente, viene llamando singularmen. 
tes se refiere solo a la,; sesioneR en que se te la atencion pública. 
tratará del presupuesto de 1 llJu~tria i I El 8ervicio de vapores es ~ada dia mas 
Obras Públicas; pero no a aquellas en) detestable; las quejas se suceden unas 
que ee discutan hs modificaciones jntro~) tras otras; las representaciones al Gobier .. 
ducidas en los demas presu puestos por la !lO se hacen cadr, dia mas infructuosas; 
Cámnra de Diputados. los Ministros contestan siempre pero no 

El señor CIFUENTES.-Las modi, toman jamas ninguna medid'\. que tienda 
ficaciones de la otra Ciímara relativns al a mejorar esta situacion. Parece que las 
presupuesto del Interior, han lleg>l.do ya Compañías de Vapores tuvieran el privi
a la Mesa del Senado, j, por cOllsiguien lejio del senicio de navegacion, i a pesar 
te, tendremos que cOllsiderarlCts con pre- de los compromisos que tienen contr3.idos 
ferencia a todo otro proyecto., con el Estado, viven absolutamente in-

El sei"íor VERGARA.:--Me permito dependientes. 
hacer presente que hai algunos proyectos En lugar de tender a mejorar en nues
de interes jeneral que convendria fueran tro pais la rapidez en los servicios de 
despachados por el Senado, j aprobada la nllvegacion, hemos retrogradado en for .. 
indicacion del señor Senador de San tia ... ma tan singular que se necesita hoi un 
go, el Sanado se encontraria en la impo cincuenta por ciento mas del tiempo que 
sibilidad de no discutir ningun otro pro~'( se necesitaba antiguamente para traslaw 

yecto, ya quo despachado el presupuesto darse a las provincias del norte. 
de Industria i Obras Pública¡;¡ j las mo· El viaje al Callao que ántes se hacia 
dificaciones introducidas por la otra Cá, en siete u ocho dias, se hace hoi en doce 
mara, en los demas, seria casi imposible o quince. Los vapores llegan a los puer
reunir número pílra sesionar. tos sin itinerario de ninguna clase i a la 

El señor CIFUENTES.-Si el Sena hora que se le antoja al capitan de la 
do se reune para considerar las modificft, nave, que es el que fija el itinerario a su 
ciones introducidas en los prt~supuestos paladar. 
por la otra Cámara, creo que habria tiem- Todo esto está basado sin duda en una 
po mas que sobrado para despachar otros razon de economía, de mayor utilidad 
proyectos. para la8 empresas de navegacion, porque 

ElseñorBALMACEDA.-¿Cuáles la evidentemente andando los vapor6s mas 
indicacion del honorable 'ieñor Cifuentes? despacio consumen ménos carbon i reali .. 

El señor SECRETARIO.-Para que zan, por lo tanto, una economía consideio 

se dé preferencia ¡¡¡obre todo otro asunto rabIe. Pero estas razones no son las que 
a los presupuestos. se toman en cuenta en ningun pais de la 

El señ3r SANCHEZ MASENLLI tierra al hacer 1(\8 itinerarios de los va
-¿Entónces no vamos a desparhar~nin- pores. sino, por el contrario, est~mos 
gun otro proyecto? , viendo que en el mundo e:1tero se trata 

El señor WALKER MARTINEZ. de hacer las com1lllicaciones lo mas rápi
-N o es de estrañ,trse, señor Senador, das posible. Se construyen hoi dia vapo
pues nos reunimos para discutir los pre .. res especiales que puedan hacer viajes 
supuestos. rapidísimos, en el ménos tiempo posible. 

El señor SANCHEZ MASENLLI. En lo relativo al valor de los pasajes; 
-Me opongo, señor Presidente, a esa ¡lo natura,l seria que fueran fijados por el 
indicacion. ; Gobierno, puesto que se trata de com

pañías subvencionadas. El Gobierno in ... 
Servicios de las Comllañías terviene w la formacion de las tarifas 

de Vapores para los ferrocarriles particulares, pero 
El señor BALMACEDA.-Todo lo, cuando se trata de las hrifas de las com

que se refiere al comercio marítimo con; pañías de navegacion, no solo intertla-
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cional sino tambion de cabotaje, del cual 
se han apodera/lo casi total mell te esta.s 
compañías, el Gobierno no interviúne 
para na:ia i hs tarifas son tan capricho 
sas como los itinerarios. 

El valor del viaje de Valparaiso a 
Arica lo ha fijado la Compañía Inglesa 
de Vapores en duce libras esterlinas docA 
chelines, pero han encontrado un medio 
de cobrar una tarifa Ollorruemellte supe, 
rior, i cobran, cuando el viajero quiere 
hacar escal,l. en los puertos intermedios, 
veintiuna libras esterlinas diecisiete che .. 
lines, comu con mucha exactitud lo dijo 
en sesion anterior el honorable Renador 
da Antuco. 

El señor SUBERCASEA UX.-¿Me 
permité el sefior Senador? 

Como las cifras qU(~ yo dí en !'i'ia se, 
sion fueron eontraJichus despues por l::.t 
prensa, aprovecho la oportunidad para 
declarar que en el deseo de ser exacto en 
mis datos, pedí al señor GuillertllO Swin
burn la tarifa de dichos pasajes i fué este 
distinguido caballero, que es el ajente de 
la Compañía Inglesa, quien me propor 
cionó los datos que sirvieron de base a 
mis ubservaciones i que tengo aquí a dis-
posicion de la Mesa. . 

El señor BALMACEDA.-~Oe modo 
que éstos son datos oficiales~ 

El señor SUBERCASEA UA.-Sí, 
señor Senador. 

~l señor BALMACEDA.-Celebro 
la interrupcion del honorable Senador, 
porque así queda en claro lo irrefutablE. 
de los cargos que se hacen a esta Com
pañía. 

Esto me mueve a pedir al señor Mi, 
nistro del Interior que, prescindiendo un 
poco de las exajeradas condescendencias 
que se ha tepido para con estas compa
ñías estranjeras, procure restablecer si
quiera el servicio que ántes teníamos, ya 
que no se puede poner en dud<-t que án
tes el servicio de vapores era mucho mas 
perfecto de lo que es hoi. 

SU8¡teosion de las sesiones 

El señor FERNANDEZ CONCHA. 

está ya mui avanzada i creo que termi· 
narelllO" la del de Industria i Obras Pú
blicas en la presente se"ion, llJ8 permito 
hacer inuicacion para que se suspendan 
las ses'ones eRtraordillurias, es decir, las 
de lo" juéves, viémes i siíbado, de mane
ra que solo ceIGbraremos ses ion los lúnes, 
mártes i miércoles, i con citacion prévia. 
Así será mas tácil reunir número para 
StSlpnur. 

El señor SANCHEZ MASENLLf. 
-Me habia opue,.to, señor Pre"idente, 
a la illdieacion formulada por el honora
ble señor Cifuentes porque como no oí 
bien su lectura no pude darle el alcance 
que en realidad tiene, pero como se me 
(tiee que ella Holo pide que en la órden 
del dia no Re trat.e de otro asunto que de 
los pre~upuest08, 110 tllngo inconveniente 
para aceptarla. 

El señor SECRETARIO. --- La in, 
dicacion del sefíor Cifuentes es rnra que 
se discutan los presupuestos inmediata
mente des pues de terminados los inci~ 
dentes, 

El señor ESCOBAR (Presidente).
¿ Acepta el honorable Senador de Val 
divil:l. la indicacion del señor Cifuentes? 

El señor SANCHEZ MASEN LLI.
Sí, señor Presidente. 

El señor ESCOBAR (Presidente).
¿Algun señor Senador desea usar de la 
palabra? 

Terminados los incidQntes. 
La indicacion del señor (;ituentes 

modificada por el señor Walker Mar
tínez, se dió tácitamente por aprobada. 

La indicacion del señ01' Fernández 
Concha, se dió igualmente por aprobada. 

Prima. sobre la esportaeion . 
del lino 

El señor ESCOBAR (Presidente ).
En conformidad con lo acordado en ses 
sion anterior, corresponde tratar del pro
yecto relativo al pago de primas por la 
esportacion del lino. 

El señor PRO-SECRETARIO.-El 
--Como la di~(lusion de los presupuestos proyecto de la Comision dice así: 
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PROYECTO DE LEI: i 

«Artículo único,-Se autoriza al Pre~ 
sidente de la Re¡nihlica P'll'a pagar una 
prima por quintal métrico de lino produ
cidu i elaborado:en el pais, que se esrorte 
por las aduanas de Talcahuano, Valdivia, 
Puerto Montt i Ancud. 

grandes siembra¡, de linaza de Melipilla i 
los establecimientos de tascar el lino que 
existian en el fundo El Marco i en el fundo 
Hualemu en las proximidades de Meli
pilla? No hemos conocido igualtllente 
las siembras que se hacian en Rancagua 
i en (:uricó? ¿De dónde nace esta no· 
vedad? Esta prima rejir:í. por el término de 

doce años i será durante los seis primAros 1 como si fuera una co~a insignificante, 
I d· , . d' 'h señfJrPresidente, se dice en el p.royecto años, (e leClselS pesos de leclOC o pe 

niques por q jintal métrico de lino espa que ~e pagará pO.l' el Preside~te d~ la 
d ·111 d . d tI· N t t RepubhclL una pl'lffifl, en los seIs prIme-a o, I uran e os StlS anos res anes N. • • 

d h . t I 't' d 1 ros anos, de dI2Z pesos de dIecIOcho 
e oc o pesos por qUIn a me rICO e " , t I 11le'tr'I'CO de Il'no tas-mismo lino. ¡ pen!r¡ues por qUlO a 

E · 'd ' 1 l· cado. 
n. nlllgun caso po' ra contener e mo Cuando el señor Goyenechea hacia la 

e~padIllad? que se espo.rte, ~as de un tasca del lino en su fundo El Marco no 
dIez rwr CIeuto de materIas lenosas b· , dI' d' 't d El t 1 dI' 'd ' encontra It a (JUlen ,,'en el' () 1 ¡lf't' lO o a 

d
IDodn 01 tota e

d 
as, pnm~sl no po ra

l
, su cosecha que se pudrió a con,.;ecuencia 

exce er e o suma e CIen mI pesos a ¡ 1 11' 
~ 1 ' d 1 ¡<euna U\'Ja, ano en os cuatro prImeros años e a Ah . , d .. 'd tI' d ' t ' ora se qUIere npreClllr este pro ucto 

vlJlenCla e es a
N 

el; el cIen °t cm,cue,nta como si se tratara de algo enteramente 
mI 'pesos 'por ano, en os cua ro ['!lgUlen- orijinal. 
testl dtosClentos mIl pesos por año en los Cuando se discutió la lei de Hacienda 
res an es, d 7 r 1 d ' d 

L 1 1 b fi
' d t e 189 ,para l:-tvorecer a pro UCClon e 

os que rec amen e ene CIO e es a l' l' t b' 1 ' d b á t 1 d' . lllaza en e paIs, uve a len proponer 
el e, er n som,e erse a as con, 1C1,ones que se aumentara en una ca.ntidad exaje-

que fije el PreSIdente de la R:pubhca,» rada el impuesto sobre el aceite de linaza 
El señor ESCOBAR (Presldente),- i se elevó a veinticinco celltavos el litro. 

En discusion jeneral i particular el pro- A pesar de esta proteceion exajerada, no 
yecto. se com;ideró por jos agricultores que 

El señor BALMACEDA, - No he fuera conveniente sembrar linaza con 
tenido ocasion de imponerme de los an- preferencia al trigo, a la cebada, a las 
tecedentes de este proyecto: sólo he papas i otros productos. 
alcanzado a hojear el mensaje del Ejecu- ¿Es el propósito dA la lei favorecer ,el 
tivo. establecimiento de alguna fábrica que 

Como idea jeneral de apoyo a un ramo haga la produccion del tejido de lino? No 
de la agricultura, no me parece que es es ese el propósito, sino que se trata 
justificado este proyecto, pues del mismo simplemente de favorecer la e3portacion 
modo que se concede una prima para la del lino. 
produccion del lino podria concederse a 1 todavía, señor Presidente, leyendo 
la produccion de la cebada, del trigo, de el mensaje del Ejecutivo, encuentro que 
los vinos, de todos los ,demas artículos se dice lo siguiente: 
agrícolas. «Por último, la existencia i jeneraliza-

Parece que en el Gobierno se hubiera cion de un cultívo como el del lino, sus
considerado que el cultivo del, lino fuera ceptible de un desarrollo indefinido hará 
el de una planta exótica que es menester que las tierras dc Llanquihue i Chiloé, 
aclimatar en el p'lis. f!ue alcanzan hoi valores ínfimos, multi-

¿Acaso no tenemos desde cincuenta pliquen su valor desde que necesariamen
alios atras el cultivo de la linaza en el te p{ dd obtenerse de ellas un buen rendi
pais? iN o hemo$ conocido casi todo.; los miento, que hoi no producen,» 
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~~C~señor Pre;idente, para ~ de buen tiempo e~~;;¡:-:::b;:~: Jos que sabemos de agricultura, por ha~ secha, Jo que no puede exijirse en una bernos dedicado a ella durante nuestra zona como aquella en que, justamente, vida. iN o sabernos que se ha destefl ado en la época en que debiera lIecesitarse el cultivo de la linaza porque agota los !Jara el cultivo de este cereal falta absosuelo~, porque los terreuos despues de luta de Iluviai'i, se descargan lluvias cond08 o tres siembJ'as de lino quedan esté· tínuas. El cultivo de la papa tiene el riles, improductivo!S~ l,No sabemos qt;e inconveniente de que este artículo no en· una de las razoJles para que, aun los pro· cuentrú gran mercado en el suri su acarreo pietarios de; terrenos tan feraces COIllO es costoso. 
los de Rancagua, abandonaran este culti. Se ve, pues, que el cultivo del lino vo fué la de que agotaban las t¡erras? que no tropieza con los inconver.ientes Ademas, la cosecha de la linaza es di ... Rpuntados, pues el plazo guu media enfícil i mui molesta. Yo mismo, hace tre la siembra' i la cosecha es breve, i la tiempo, en la época en que el señor Go. falta de medios de movilizacion no es tan yenechea hizo su desgraciado ensayo, vÍ gmve p<tra él, es el Inas apropiado de en el fundo El Sauce, próximo a Melipi- todos los cultivos agrícolas que se pue~ Ha, que pertenecia a mi familia, una gran den establecer en aquella lejion. siembra de linaza que se p:3rdió íntegra Aun mas, diré que, por este proyecto, por las dificultades que ofrecia la co ... no solo se trata de favorecer un trabajo secha. agrícola, ~ino tambien de fábrica, ya que En cuanto al monto de la prima, que el lino, ántes de esportarlo, hai que maes de diez pesos por quintal es portado, nufacturarlo. 

me parece ex&.jerada i puede llegar a No hai el peligro de . que se haga cbaconstituir un gravámen para el Erario¡cota o se abuse de la prima que ofrece el Nacional. ) Estado, porque la prima se paga al es~ En resúmen, creo que se trata de un portajor; éste debe contar, ante todo, con proyecto que no debe ser aprobado por el mercado estranjero i luego se tomarán las razones apuntada8. todas las precauciones necesarias por El señor URREJOLA.-EI Gobierno parte del E8tado. Aunque nada d~ esto al presentar el mens!lje que propone el se diga en el proyecto, debo hacer preproyecto en discusion, no t'lVO tant(· en sente que, entre los anteeedentes que , vista la solicitud de los interesados para sobre este asunto hai en el Ministerio de percibir la prima que se propone, cuanto Industria, figura un contrato celebrado los informLs dados sobre esta materia ya, pero que, segun entiendo, debe ser pOl" las sociedades de fOluento a la agrí- ratificado por el (longre"o, eutre el Goeultura i a las industrias que residen en bierno i un particular, que piensa dedi Sántiago, informes que se acompañan a carse en grande e!'icala al cultivo dellillO, los folletos que los Senadores tenemos a segun el cual el Gobiernb pagaria la pri.:. la mano i que dejan bien en ~laro que el ma cuando tuviera constancia dada por cultivo de la industria del lino es una de los cónsule& chilenos de que el lino habia aquellas industrias que merecen la pro .. sido introducido al pais a que se dijera teccion del Estado i que no es fácil cam- que estdba destinado. Con precauciones biar los rumbos seguido por los agri~ul· de esta cIasE' E'e evitaria cualquier tentatores del sur de Chile durante muchos tiva de abuso para recibir indebidamente años, en las provincias de Llanquihue i la prima. 
Cbiloé. La pri ma a la esportacion del lino, comto Es sabido que fuera del cultivo de la se comprende, no la aprovechará sola~ papa, casino hai otro que dé garantías mente el esportador; ella tiene que ir a de provecho en esas provincias. El clima parar, en gran partt:, al bolsillo del agri .. no permite en aquellas rejiones el cultivo cultor, purque éste lo e:tijirá así oe] éS~ del trigo, que requiere uha larga época portador antes de deoica.rse ál cult¡ vo 

',: 
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del lino en la forma que pretende hacerlo. ciones que habrá que ejecutar hasta poner 
Antes de terminar, debo insistir en que el artículo en condicio'les de que la pri~ 

se trata de algo sério, que no se presta a ma. pueda ser solicitada. 
chaeota. La primll. comparada con el va- Daré, pues, mi voto al proyecto cre 
lor del artículo, es mui llioderada i el yendo que va a ser de grau beneficio para 
es portador necesitará mercado estranjero aquellas provincias. 
para poder percibirla.. Para dar algunas El señor SUBERCASEAUX.-Co
cifras debo decir q.ue el valor del lino mo está próxima la hora, me limitaré a 
esprdilJado en Europa es de quinientos dejar constancia de que la Comision ha 
francos aproximadamente el quintal mé., puesto la mayor suma de estudio en la 
trico, i aunque no tengo a la vista el daio, consideracion de este asunto. 
puedo asegurar que no baja de tresciell- El interesado ha producido pruebas 
tos francos, base suficiente para ver que materiales, presentando rruestras de los 
la prima es mui moderada para suponer productos, cultivados i seleccionado~ con 
que se pretenda, por ella, cometer abusos_ método para h~cer ver lo que puede He ... 

El precio del lino hilado llega haRta gar a ser esta industria, que fomentaria 
quinientos francos. Del hilado se va al la riqueza agrícola del pais. U na libra de 
tejido, a la manufactura final, alcanzando lino preparado para el tejido se vende 
valores mui subidos.. entre uno i veinte francos en el mercado 

De manera que esta prima no es por europeo, segun calidad. 
lino en bruto, sino por el que ya ha pasa Se han hecho ensayos esperimentales 
do por dos () tres transformaciones. no en pequeño como se suelen hacer los 

El señor DEVOTO.-Las considera~ ensayos químicos, sino con cierto desa~ 
ciones que ha hecho valer el señor Sena- rrollo, de manera que parecc asegurado 
dor por N ublelasencuentro mui fundadas. el 'cultivo industrial de ese articulo. 
A ellas debo agregar que este proyecto El que habla, como Senador de Arau
ticnde a favorecer a las provincias austra- co, tiene interes especial por la sancion 
les, que por su aislamiento i las condi- de este proyecto, creyendo que puede 
ciones del clima, no pueden mantener beneficiar notablemente los terrenos de 
industrias y'ue puedan dar gran valor a lo:; aquella prvvincia. 
terrenos de aquella rejion. Estando por terminar la primera hora, 

De manera que un proyecto como éste, no quiero estenderme, i dejo la palabra 
tendente a arraigar una nueva fuente de rogando al Senado que se sirva dar su 
riqueza, que puede ser de considerable voto favorable al pr'lyecto. 
importancia, debe merecer la aprobacion Ei señor BALMACEDA.-Poco es 
de los poderes públicos. lo que he alcanzado a percibir de los ar-

El señor Senador pOI Talapacá obje- gumer.to~ que se han hecho en f.~vor del 
taba que no se sabe ha.sta donde podria proyecto. 
llegar !.'JI desembolso fiscal, por razon de Se ha invocado en primer lugar la ne
hs primas. Esta crítica se desvanece en cesidad de protejer a las provincias del 
el proyecto mismo, pues que se dice en él sur, cuyos terrenos no admiten otro cul ... 
que la suma no podrá exceder de cien mil tivo. 
peso$ al año, en los cuatro primeros años, El seiíor URREJOLA.-La primera 
ni de eiento cincuenta mil en cada uno razo~ ~a sido la del clima de aquellas 
de los cuatro años siguientes, ni de dos- provIUClas. 
cientos mil en cada uno de los cuatro El señor BALMACEDA.-Yo creo 
restantes. • que en obsequio de los stgricultores de 

Ademas, los productos pur los cuales aquellas rejiones que quisieran intentar 
se pagará la prima, no se van a esportar el cultivo de la linaza, se puede con toda 
en 1:>ruto, sino manufacturados hasta confianza negar el voto al proyecto. Ese 
ci~J'to punto; de modo que se va a procu- cultivo les impondria gastos i sacrificios 
flH' trªpajo a m~cha jaute en las opera ... \ que resultariart estériles. Se olvida <¡ue 
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las provincias del sur son IaA ménos fa· I tinto de la linaza. Las fibras de ambas 
vorables para la cosecha de este produc plantas son diferentes. 
to: bs coniltantes lluvias traerian la pér. i El señor BALMACEDA.-Pero· la 
dida de las !:'elI;enteras. i planta es la. misma. 

Veo que el señor Senador por N uble ~. El Eeñor INF ANTE,-Nó, señor; son 
?le .hace una señal negativa, como para (distintas. Las obsenn\Ci()nes de Su S~. 
IQdICarme que esto no sucederá... ¡ ñoría podrán ser exactas respe::to de la 

No obstante, lo que digo se basa 011 ;linaza. 
'mi propia esperiencia personal: he visto ¡ El señor SANCHEZ MASENLLI. 
perdida una siembra de cuatrocientas fa· ¡-Entiendo que el lino se ubtioue sem, 
negas por nna lluvia que la volvió un gran (brando la misma semilla de la linaza. 
pas~el. No en v!e~llo~ estos p~steles a los 1 El señor INF ANTE.-N ó, señor. 
amIgos de ValJlvla 1 LlanqUlhue; no lesl El señor SANCHEZ MASENLLT. 
hagamos el pl'e!:>ente de estos malos nego· -La diferencia está en que para cose· 
cios. Creo que este proyecto no está. su chal' linaza, la siembra. se hace rala, di· 
ficientemente estudiado, i por mi parte, gamos a un quintal por cuadra: miéntras 
deseando mucho cooperar al incremento que para sacar lino hai que hacer la siem
d~ las provincias del sur i en jeneral de bra mui tupida, a cinco quintales o seis 
todo el pai~, declaro que 110 pudré darle por cuadra; así se puede producir un 
mi voto. lino suave, dúctIl, parecido a veces a la 

El señor INF ANTE.-Este proyecto seda. Yo he sembrado de las dos mane· 
es intere~ante i merece, a mi juicio, la ras, Sembnmdo ralo se cosecha la linaza, 
aceptacion d}l Senado. Si se aprueba que sirve para sacar aceite, i se encuen
dará resultados ber..éficos, para el pais. tra en todas las boticas para usarla en 

El señor Senador por Tarapacá co~ .. infusion, en cataplasmas, etc. 
funde un poco el cultivo de In, linaza, a Todo esto lo digo por esperiencia pro· 
que se refieren sus esperiencias, con el pia, i puedo agregar qUf~ me ha sucedido 
del lino, que es mui distinto. La linaza lo mismo que ha dicho el señor Senador 
se cultiva para cosechar la semilla, de por Tarapacá. Estas siembras de lino 
donde se estrae el aceite. El lino se culti- han llamado la ater'cion de los agricul
va como planta textil. tores por el alto precio que llega a obte· 

Yo no veo por rlué se ¡imi taria la pri·· ner el articulo de buena clase en el mer
ma a la esportacion por las cuatro adua· cado universal. Ha habido industriales, 
nas del sur que se nombran en el primel' como el señor Goyenechea, que han 
inciso. Se ha producido el lino en Ranca· perdido grandes siembras; pero es de no· 
gua, en Aconcagua, en San Fernando, i tar que en aquel entónces la!'! cosechas se 
creo que tamhien en Curicó, No habria, hicieron en forma tal que no produjeron 
pues, Illo~ivo para limitar los puertos de los resultados que pudieron haberse ob
esportacian. Hago indicacion, por lo tan· tenido. En aquella época no habian ma.
to, para que se suprima la desigllacion que quinarias adecuadas para el cultivo en 
se hace de las aduanas de Talcahuano, grande escala, i lo que sucedió fué que 
Valdivia, Puerto Montt i Ancud. íse arrumó el lino en cantidades, encon-

El señor SANCHEZ MASENLLI. ~ trándolo las lluvias en ese estado i echán ... 
-Me veo en la necesidad de decir dos :dolo a perder. 
palabras sobre este asunto, i lo hago en ( El señúr INFANTE.--Era linaza, 
conciencia. He sido UI1 sembrador de lina·', vuelvo a repetir: yo lo ví. 
Z.t; he tenido grandes faenas, he cosecha-, EI-::;eilOf SANCHEZ MASENI,LI. 
do muchas cuadras, i a pesar del esmero -Me encuentro en desacuerdo con Su 
con que he trabajado, en una zona no Señuría~ Es lo rni~mo, con la sola dife· 
abundante de lluvia, en Rancagua, me rencia de la cantidad que se siembra por 
ha sucedido. . . . cuadra. He sido cosechero, de modo que 

~I señor INFANTE.-Ellino es dis'" siento \JO poder aceptar las reiterada~ 



SESION DE 23 DE ENERO 1583 

rectificaciones que se sirve nacerme el El señor INF ANTE.-iPor qué no se 
señor tJenador por Linares. vob,ria de una vez con la modificacion? 

Creo que si vamos a hacer una dádiva El señor WALKER MARTINEZ. 
de esta clase a la~ provinci:ls del sur les -Le ruego itl señor Senador por Liná· 
haremos un prese·ote engañoso, pOl:qlle reí> que 110 insista en .que se consulte so
perderán sus cosechas. bre la modificacion en la primera vota-

Si se quiere servir verdaderamente a ClOno 
las provincias aUiitrales, no se les envie El que habla, por ejemplo,. aCflpta el 
este regalo troyano. artículo de la Comision i nó la modifica-

¡,Por qué en vez de esto, no í>e hace cion; i lo mismo pueden pensar otros se· 
de:::;aparecer el iw puesto e,tablecido por, ñorcs Senadores, 
l~ leí de alcoholes? Esto sí que favorece-¡ Englobada la moddlcacion, tendríamos 
rla a aquellas provincias, haciendo rena. que votar en contra. de todo el artículo, 
cer una industria que habia alcanzado un cuando lo que querríamos es desechar 
alto grado de proí>peridad, en la cllal se Lan solu la alteraüion. 
habian invertido capitales pOI' millones De modo que la modificacion debe vo ... 
de pesos, que procuraba ocupacion a muo tarse por separado. 
cha jente, i que daba aprovechamiento Volado el artículo aconst>jado po~ la 
a las cosechaí> dañadas por la lluvia. Gomiúon, resultó aprobado por qumce 

Por otra parte, yo no acepto en mate' tOtos cOlltya dos. 
ria de proteccion que se favoreza la ma· El seüor SECRETARIO . ..,-La indio 
teria prima. La pf0teccioll tiene por cacion del señor Senador por Lináres es 
objeto, a mi juicio, fomentar el desarrollo pam Ruprimir las palabras finales del pri. 
industrial. mer i neiso, donde se designan las adua, 

El señor URREJOLA-De édo se nas. 
trata. El "efíor W ALKER MARTINEZ-

El señor SANCHEZ MASENLLI. De 1l10d(' que si se aprueba la indicacion, 
-Nó, señor. El lino es como el cáñamo, la prima se pagaria a la esportacion por 
e~l que la cosecha requiere ciertas opera- Antofagasta, Valparaiso i tcdos los de· 
Clones despues de arrancar la planta, mas puertos de la República. 
como es Echarlo a remojar para separar Est.o podria dar !ugnr a mU0hísimos 
l~ fibra de la mat~ria leñosa. La opera- abusos. 
Clon. del tascado i espadillado de que se El señor BALMACEDA.-Pero no 
habla en el mensaie i en el informe, se podria ser de otro modo, so pena de aproo 
hace para ponerlo ~en condiciones comer- bar una lei inconstitucional. Así como 
ciales. Es como el trigo, que no basta no se puede gravar a una provincia en 
segarlo, sino que también hai que trillar- (particular, tampoco se puede dictar una 
lo i aventarlc. De modo que estú cues· lei de fa vor en beneficio de determinadas 
tion de' tascado i del espadillado es de provincias. 
cajon, i hablar de ésto como cosa parti El señor URREJOLA.-Hai prece
cular i de importancia, no pasa de ser dentes legales sobre el particular: la es· 
una simple broma. portacioll de alcoholes solo puede hacer· 

El señor ESCOBAR ('Presidente ).- í>e por ciertos i determinados puertos. 
iAlgun sp.ñor Senador desea hacer uso El señor W ALKER MARTINEZ.-
de la palabra? De la misma manera la im portacion de 

Cerrado el debate. armas i de pólyora. 
Se va a votar el proyecto. El señor SECRETARIO.-Se va a 
El señor INF ANTE.-iCon la modio votar la indicacion para hacer estensiva 

ficacion? la lei a todos lOE" puertos de la Repú. 
El SEñor E~COBAR (Presidente ).- blica. 

Nó, señor. La modificacion se votará des· El señor DEVOTO (al vota1·).-Ha-
pues. blalldo subre la votacion, debo decir ~ue 
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este proyecto ha tenido por principal ob
jeto protejer, hasta cierto punto, a las 
provincias del sur, dando valor e impor
tancia a sus tierras, que hoi no la tienen, 
i suministrando tn¡.bajo a mucha jente. 

Por consiguiente, mi voto será en con
tra de la indicacion del honorable Sena' 
dor por Lináres. 

Puesta en votacion la ind1:cacion del se
ñor Infante, tui de.~echadlj, por once votos 
contt'a seis. 

Al dar su voto: 
El señor SOTOMA YOR (Ministro del 

Interior).-Nó; porque cuando se pagan 
primas de esportacion deben fijarse puer 
tos; i porque el que produzca lino en San
tiago puede muí bien ir a embarcarlo a 
Talcaquano. 

El señor SUBERCASEAUX.-Nó; 
porque el flete a Talcahuano no es mui 
gravotlo, relativamente, para un artículo 
como éste, que es de mucho valor. 

Ascenso al contra-almirante don 
J:aan José Latorre 

El sefíor Secretario da cuenta del men 
saje iuserto en la cuenta de la pre~ente 
sesion, que propone el siguiente proyecto 
de lei: 

«Artículo único.-Et contra almirante 
de la Armada, don .T uan José Latorre, 
gozará del rango, prerrogativas i sueldo 
correspondientes al empleo de vice-al mi ... 
rante en servicio activo.» 

El seño,r ESCOBAR (Presidente ).
Habiendo llegado el término de la pri
mera hora, se suspep.de la sesion. 

Se suspendió la sesion. 

SEGUNDA HORA 

Ascenso del eontra-almirante don 
: Juan José Latorre 

El señor ESCOBAR (Presidente).
Continúa la sesion. 

El señor DEVOTO.-Acaba de darse 
lectura a un mensaje del Ejecutivo por 
el cual se propone el ascenso del contra ... 
almirante Latone al grado de vice-aImi
raqte. 

Reconocidos por todos los méritos del 
señor Latorre, hago indicacion para que 
~n Jos últimos diez minutos de esta sesion 
nos constituyamos en sesion sesion secre
ta, a fin de despachar este mensaje. 

El señor BALMACEDA.-Yo, cre
yendo contar con el asentimiento uná, 
nime de mis honorables colegas, pedir~a 
que .votáramos este proyecto por acla ... 
maClon. 

Creo que el señor Latorre, por su pllr~ 
ticipacion en la defensa del pais, merece 
sobradamente el honor que se le tributa. 

El señor S UBERCAS EA UX.-Rue
go a! señor Secretario tenga la bondad 
de leer el mensaje. 

El señor Secretario le da, lectura. 
El señor ESCOBAR (Presidente).

Solicito el acuerdo unánime de la Oáma
ra para ocuparnos del mensaje a que se 
ha dado lectura. 

iAlgun señor Senador desea hacer uso 
de la palabra~ , 

Si ningun señor Senador hace uso de 
la palabra, procederemos a votar. 

En votacion. ' 
Si no se exije votacion secreta, con 

forme al Reglamento. se dará por aproo 
bada la indicacion del honorable Senador 
por Tarapacá. 

Aprobada. 
Si no hai inconveniente por parte del 

Senado. se dará curso al proyecto sin es
perar la a.probacion del acta. 

Acordado. 

Presopoestol!J 

El señor ESCOBAR (Presidente).-
Continúa la discusion de la partida ti. a 

del presupuesto del Ministerio de Indus
tria i Obras Públicas, con las indicacio ... 
nes forr~luladas. -

El señor VERGARA.-En la sesion 
de ayer hice algunas observaciones sobre 
la conveniencia de consignar un ítem pa
ra establecer una escuela industrial en 
Temuco, i el señor Ministro manifestó 
que bien podria concederse becas en la 
Escuela de Artes i Oficios a los jóvenes 
de Temuco que quisieran tomar enseñan
~a industxial. 
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~~, debo advertir que para ingresar¡bro~~~:-:::¡:ía 
a la ERcuela de Artes se necesita tener l Inspectora J eneral para que concertara, 
cierta preparacion que, sin duda, no ten-¡ desde luego, un plan de estudios apropia
dran los jóvenes que deseen entrar a la '! do al cambio que se iba a operar en di-
eSlJuela illd ustrial. cha escuela. 

Por lo demas, ésta es una aspiracion Como lo saben los honorables Senado-
unánime de toda la ciudad de Temuco. ¡ res, es de mucho illteres la idea de dar 

He recibido una comunic~lcion suscrita ¡ una enseñanza práctica a las niñas .que 
por numerosas personas de las mas dis, '1 pertenecen a la clase social desheredada 
tinguidas de a.quella ciudad. Las prime, de la fortuna. . 
ras firmas que figuran en esa comunica- Casi todas las madres de familia están 
cion son las del señor primer alcalde, del; vivamente interesadas en que se cambie 
cllra párroco, del señor juez letrado, i en ¡de rumbos a la enseflanza profesional que 
jeneral, de todo lo (lue algo significa en; se está dando a las I1iüas, i que se les dé 
la ciudad de Temuco. ; otra mas práctica, que sea Illas acorde 

En esa solicitud se dice lo siguiente:' con el jiro que deberán imprimir en su 
(Leyó) vida; i que se les enseñe el lavado, costu
De manera que todavÍ'l se deja testi- ra ordinaria, cocina i mucho3 otros ramos 

monio de la aceptacion ámplia que me· que corresponden a las labores deuna ama 
rece esta idea de parte ~el Presidente de de llaves, principalmente. 
la República. .ffista idea está contenida en este ítem, 

Creo que estos antecedentes serán pero desearia saber si el señor Ministro 
bas~antes para que el Honorable Senado apoya la idea de dejar subsistentes las 
acoja la indicacion a que me refil:'ro, i que dos escuelas profesionales i crear otra de 
fué aceptada en la Comision Mista. economía doméstica, o si solamente desea 

El señor ESCOBAR (Presidente ).- se trasforme la Escuela Profesional nú~ 
iAlgun señor Senador desea hacer uso de mero~, en escuela de economía domés-
la palabra? tica. En este último caso, se podrian 

Ofrezco la palabra_ consultar los mismos cincuenta mil pesos 
Cerrado el debate. que figuran en el ltem correspondiente a 
Si no hai inconveniente, se dará por la Escuela Profesional número 2, modi ... 

aprobada la partida con las indicaciones ticando la glosa en el sentido indicado. 
formuladas por el señor Mi:1Ístro. Ll'lmo la atencion del seilor Ministro 

El señor URREJOLA.-La Comi, sobre el particular, por si no ha tenido 
sion Mista de Presupuestos, creo que no ocasion de fijarse en esta modificacion 
por indicacion del señor Ministro, acor .. introducida por la Comision Mista. 
dó un ítem para crear una escuela de El señor FIGUEROA (Ministro de 
econ)mÍa doméstica ell Santiag'o, fuera Industria).-La cuestion a que aca~)a de 
de las dos escuelas profesionales de niñas aludir el honorable Senador por Nuble 
que hai. fué ampliamente debatida en la Comi~ion 

Yo desearia saber si el señor Ministro Mista de presupuestos, i despues de 
a.epta esta idea. muchas discusiones se arribó a que era 

Debo decir al señor Ministro, por si necesario man tener la Escuela Profesio
no ha ten,ido ocasion de ocuparse de este nal número 2. Recuerdo que una de las 
asunto, que cuando me tocó desempeñar razones que se dieron en apoyo de esta 
la cartera de Industria, estuvo acordada idea fué la distancia que hai entre el ba. 
la trasformacion de la Escuela Profesio- rrio de Yungai, en que está establecida 
nal número 2 de Santiago, en otra de la ~scuela Profe~iollal número ;~, i el 10-, 
economía domésticft; i que el Ministro cal de la número 1, que está en la Ala
consultó a la Junta de Vijilancia de la meda esquina de Santa Ro::m; por consi", 
Escuela número 1, sobre el particular, i guiente, si se supri.ue la número 2, sus 
ésta, conel acuerdo de casi todosaus mielli-) alulliua& actuéO.les tendrian 'que gastar 
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~~:;;nt;:::~avo~ diarios en ca ! prender q:::::l;:::a ~)ar~~~~~~;-~~~ 
rro. Tambien tuve particularmente en internado. 
cuenta 10'3 desees del señor Senador por i El señor URREJOLA. -Pido b pa
Curicó, hoiausellte, i un infurme suscrito labra, señor Presidente. 
por distinguidas señorRS que pertenecen El señor ESCOBAR (Presidente).-

, a la Junta de Vijilancia de la Escuela IlÚ Me permito observar al señor Senador 
mero 2, i por distinguidos calvdleroR, que ya estaba cerrado el debate con rela. 
entre los cuales se contaban los señores eion a esta partida. 
Enl'iqu~ Concha Suberca~eaux, Alfredo i El señor URREJOLA -Yo pedí la 
Barros Errázllliz i otros. palabra, señor Presidente, en el mismo 

El señor URREJOLA.-Esos caba· momento en que se iba a clausurar el 
1Im'os son miembros de la J ur,ta de Viji, debate. 
lancia. El señor ESCOBAR (Presidente).-

El - FIGUEROA (~,I" . t d La Mesa declaró cerrado el debate, señor twnor lnlnIS ro e S d 
Industria).-Respecto a la idea de teas enEal or._ 
formar la ESJuela número 2 en escuela, A StnOl~ U~R~~O~A.- D~d todas 
de economía doméstica, debo mani 'estnr manetl'as, st'euiotl' r~sl en e, y10HPI o qbule 

. '. 1 L " se vo e es e em, I ruego a onor.l e mI opllllon persona, as Ulllcas personas S d 1 t . t d 1 
d d ' , t d' 'á ena o que no o acep e, en VIS a e o que!:ie e Icarán a estoH es u JOS ser n h d I ~ M" t 

las hijas de campesinos o asiladas de la, cjuEe I a :,spreEsa
S
' CoOeBsAenRor(p' ll1~sd' rOtO ) 

, . l . senor reSl en e .-
Casa de EsposJtos, o r¡ue hace necesl'lno S· d I lb' 'd 
que el establecimiento en vez de ser t I .no s~ us~ e a p\a dra I nI se f~ e vo 
esternado sea internado, i probablemente l aCI~nd" ar,e por daPlro ~a a Ma r~rtl a, codn 

as 1Il lCaclOnes e senor Ims ro I e 
Jara obtener UII buen resultado de este 1 e .. , 1 h b· ... d I 
~stablecimiento, será necesario ponerlo ha lHllblsllO~, mednos da qNuebla o ~elia o e 
b' I d' , d d' t ono"a e ""ena 01' e u e. 

aJo a .lreccSJO~ e u~a d Iredc 0
l
ra tqu~dse Aprobada en esta forma. 

encargana a U1za, pals on e le em o E t' 1 . d' . d Su Se ' d " . . t d n vo aClOn a 1Il lCaClOn e OrtlOlOn e VISItar seIs o sle e e estas ñoda. 
escuelas. 

La necesidad de crear una escuela de El señor PRO .... SECRETARIO.-
Dice así: «para la creacion i sostenimien. 

esta clase se impone, dada la escasez de dI' d 
t o e una escue a 1Il ustrial en Concep. 

personas que se dedican a los servicios uion, sesenta mil pesos.» 
domésticos, nem;sidad que se ha hecho El señor VERGARA.-Supongo que 
presente a los wiembros de la Comil:lion "0 desistirá de la otra idea. 
Mista; al Ministro que habla en vanas El señ('r URRE.JOLA.-N o son in-
solicitudes. 

En CUtinto al ériterio de la Comision comp:1tibles. 
Mista de mantener la Escuela Profesional Votada la llldicacion fué aprobada por 

once votos contra cinco. 
nútllero 2, Iv acepto; pero no acepto la Puesta en votacion la indicacion de 
creacion de una escuela de economía do"" 

la Comúion, objetada pm" el honorable 
mé~tica, en la tOl'ma que se propone, sino señor Urrejola para crear una escuela 
que creo que en vez de ser un est.ernado ' d ' T 
debe trat~rse Je uná escuela de internas tn ust'l'la en emuco, jué aprobada por 

cat01'ce votos contra dos. 
que esté a cargo de una directora como El ítf11'¿ pTopuesto por la Gom'ision pa-
petente. ra instalar' i sostener una escuela de eco~ 

El señor URREJOLA,-No habla nomía doméstica en el barrio ultra
nada de esternado el ítem propuesto por Jlapocho, lué desechado por once votos 
la Comision, señor Ministro. contra cinco. 

El señor FIGUEROA (Ministro de El señor SEURETARIO.-Partida 
Indubtria i Obras públicas).-Basta ver 7.", «:Fomento Industrial». 
el monto del ítem propuesto para com- La Comision propone: 
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Aumentar: 
De dos mil a cua.;ro mil pesos el ítem 640, 

para publicí1cÍon del Boletin de la Sociedad; 
De cinco mil a nueve mil pesos el ítem 644, 

para formacion de la estadística industrial' i) 
De dos mil a tres mil pesos el ítem 645, \ 

para fomento de la biblioteca industrial de ( 
Santiago. ) 

SUBVENCION A ESTABLECIMIENTOS PRIVADOS 

DE INSTRUOCION INDUSTRIAL 

Modificar el encabezamiento de esta seccion 
con el primer párrafo en la forma siguiente: 

"Estas asignaciones se pagarán por semes
tres anticipados en los meses de abril i octu
bre, a razon de sesenta pesos por cada alum
no interno i treinta por cada alumnf) medio
pupilo, no pudiendo exceder el monto de la 
subvencion de la cantidad consignada en este 
presu puesto" . 

Aumentar: 
De dos mil a cinco mil pesos el ítem 660, 

a los talleres protecctores de obreras de la 
calle de Gay (en vel' de la calle de Castro, 
como dice el proyecto). 

De diez mil a quince pesos el ítem 651, a 
los talleres de San Vicente de Paul en San
tiago. . 

De siete mil a diez mil pesos d ítem 653, 
a la Escuela Profesional de Niñas de la ea
lle de Bascuñan Guerrero. 

Agregar: 
Item ... A la Escuela Industrial 

de Limache, a cargo de 
la Sociedad de Santa 

" 

't 

Filomena ........... $ 
Al patronato i taller que 

mantienen las Misione
ras Franciscanas de 
María de la Avenida 
Vicuña Mackenna en 
Santiago .......... . 

Para ayudar por una sola 
vez a la construccion 
de edificios de la Es
cuela Industrial de la 

15,000 

3,000 

un toro i dos vacas, 
de las razas que estime 
mas convenientes para 
nuestros agricultores la 
Junta de Vijilancia de 
la Quinta Normal de 
Agricultura de Santia
go, a razon de mil dos
cientas libras esterlinas 
por cada grupo, dos 
mi cuatrocientas libras 
esterlinas, oro.......... $ 32,000 

El señor Ministro propotle: 
Agregar despues del ítem 662, el SI

guiente: 

Itelll ... A los talleres de la 
escuela Padre Las 
Casas en Temuco .. $ 5,000 

Elevar a cincuenta mil pesos el ítem 
G64, destinado a la propaganda del salio 
tre en el interior del paiRo 

Agregar despues del ítem 666, el SI, 

guiente: -

Item .. , Un inspector de la 
c0ntabiliLlad i del ré· 
jimen económico de 
los establecimien, 
tos Técnicos depen
dientes del Ministe· 
rio de Industria i 
Obras Públicas ..... $ 6,000 

1 que el ítem GG5 se sustituya por el 
siguiente: 

calle de Ibáñez ..... . 10,000 I 

Item ... Para el pago de los 
terrenos que se es ... 
propien para la ins· 
talacion de la in
dustria siderúrjica, 
en conformidad a la 
lei de 3i de ()ctubre 
de 1905.. . .. .... $ 40,000 

GASTOS VARIABLES JENEltAI,ES DE I,A PARTIDA 

Agregar: 
ltem ... Para la adquisicion de 

dos grupos de repro
ductores, uno com
puesto de un potro i 
dos yeguas i otro de 

El señor WALKER lVIARTINEZ.
El Gubierno pre;;:entó en la ép')ca en 
que era Ministro de Indnstria el ~eiíor 
Abalos, un proyecto que f'reaba ele UBa 

manera perma.nente la oficina de Esta
cl.i;;tica del Trahajtl. En eH? prnyect,o figu-

,:1 
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raba el sueldo del jefe con la cantidad de ítem de tres mil pesos a favor de la Es
seis mil pesos; tenia ademas, dos inspec- cuela Técnica de la Liga del Trabajo de 
tores i dos oficiales, el último de los cuales la parroquia de la Estampa de Santiago, 
tenia un sueldo de mil quinientos pesos, que funcion'í con una asistencia de mas 
sumando el gasto total la cantidad de de cuatrocientos alumnos i que presta 
quince mil seiscientos pesos. Como este positivos servicios. 
proyecto está pendiente de la considera- El señor BALMACEDA.--Curndo 
cion del Senado i yo no quisiera adelan- se discutía el presupuesto de Instruccion 
t~rme a su resolucion, voi a limitarme a Pública, yo me permití pedir que se con
pedir que, sin alterar el sueldo del ins- Aultara la cantidad de quince mil pesos 
pector, se agregue un ít",m despues del para la instalacion de una cátedra desti ... 
366, que consulte mil quinientos pesos nada a la enseñ'tnza de la industria del 
para un oficial que sirva de ayudante i salitre en Iquique, que es donde está el 
amanuense del inspector. Dejo, pues,¡centro de los negocios relacionados con 
formulada indicacion en este sen tido. ~ esta industria, 

El señor FIGUEROA (Ministro del El señor M.iniFltro de Instruccion Pú
Industria i Obras públicas).-Encuentro blica aceptó gustoso esta idea, i d acuer
muijustificada la peticion del honorable do con lo que dije, creyó que debia apro
Senador de Santiago; i si no habia for .. vecharse para la instalacioll de esa cl,Lse 
mulado indicacion en e~e mismo sen.tido I el.la~omtorio !lnexo &1 ~r¡stituto T ndus
no era porque desconoCiera la necesIdad ~ trI al 1 ComercIal de Iqu1que. 
de agregar un empleado mas, sino por- i Por esta circunstancia tengo elltendldo 
que abrigaba la esperanza de que el Ho- que quedó mi indicacion pendiente, de· 
norable Senado, en un cuarto de llora de biendo ser renovada cuando se discutiera 
buena voluntad, quisiera despachar el el presupuesto de Industria. 
proyecto que orgauiza la oficina de que En consecuencia, me permito ahora 
se trata. formular indicfl.cion para que se cOOl'mlte 

El señor .FERN ANDEZ CON CHA. un ítem de quince mil pesos para instalar 
-En la seccion que consulta subvencio- una cátedra destinada a la ellseñanza de 
nes a establecimientos privados de ins- la industria dEl salitre i sus derivados i 
truccion industrial, la Uomision Mista para adquirir pequeñas instalaciones in
modificó la g-losa que encabeza los diver- dustriales modelos. 
sos ítem de esa secciono Anteriormente he tenido ocasion de 

La modificacion consiste en agregar hacer algunas observaciones sobre el fo
las frases: «a razon de sesenta pesos pOL' mento de las crianzas vacunas i caballa
cada alumno interno i treinta por cada res en el pais. Ahora aprovecho la dis
alumno medio· pupilo». Yo me permito cusion de esta partida para dar una forma 
pedir que se suprima esta especific.icioll concreta a :lquellas observaciones. 
que no sirve sino para ponee entorpeci~ N o creo, señor Pl:esidente, que el Go-
miento al pago de las subvenciones. bierno deba seguir gastando los fondos 

El señor SUBER0ASEA UX.-Me públicos p,n importar reproductores de 
permito rogar al Sellado tenga a bien caballos de carrera.o de caballos de lujo 
agregar un ítem de' diez mil pesoR para para los carruajes, nÍ tampoco en la ad
terminar las salas, cuya construccion está quisicion de torosDurham cuya raza viene 
ya comenzada en la Escuela Pl'ofesional a nuestro pais dejenerada i tísica. 
de María Ausiliadora, que funciona con Me parece, por el contrario, que si se 
mui buen éxito en la A venida Matts.. En fomenta la introduccion de reproductores 
esta escuela hai una existencia de ciento deben ser de tales razas que puedan acli
cincuenta alumnas i su enseñanza se hace matarse especialmente en nuestros fun
por maestras patentadas en Italia_ dos de rulo. Por eso es que me permito 

El senor VERGARA.-A mi vez, me hacer indicacion para que el ítem agre
atrevo a solicitar la I\gregacion de un, gado por la Comísion Mista para adqui-
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rir grupos de reproductores caba11ares i 
vacunos, se sustituya por el siguiente 

que paso a la Mesa. 
El señor SECu'ETARIO.-Dice as!: 

Item ... Para adquirir en Eu· 
ropa o Estados U ni
dos toros i vacas de 
la" razas que mejor 
s e Ildopten a 1 a s 
cri,tnzas en serranías 
o campos de secano, 
a opeion de la Junta 
de Vijilancia de la 
Quinta Normal de 
Agricultura i a fin 
de que sus productos 
sean vendidos anual
mente en remate pú-
blico .. , .......... $ 50,000 

El señor BALMACEDA.- El he

cho es que tenemos :ya, por desgracia 

para nuestra ganadería, bastantes Dur

hamo N o sucede lo mismo con los ani

males de crianza, npénas si S6 han in

troducido algunos tipos piamonteses i 
suizos por los señores Solar i W ood. El 

señor Natham Cox importó tambien al

gunos reproductores, pero de una r~za 

de mui tardío crecimiento e inadecuado 

para el pais. 
El señor FIGUEROA (Ministro de 

Industria i Obras públicas).-EI ítem a 

que se refiere Su Señoría fué agregado 

a la Comision Mista a neticion de uno 

de los miembros de la J ¿nta de Vijilancia 

de la Quinta Normal de Agricultura, 

que era tambien miembro de la Comision 

de presupuestos. Sin embargo, como creo 

que hai conveniencia en fomentar otras 

razas, especialmente las que puedan vivir 

en nuestros fundos de secano., no tengo 

incon veniente en aceptar la indicacion 

que ha propuesto Su Señoría; pero para 

guardar las debidas consideraciones a la 

J unta de Vijilancia que ha propuesto 01 
item a que se ha referido el señor Sena.

dar, yo pediria a Su Señoría que modi

ficara su indicacion en el sentido de pedir 

la agregacion del item que ha propuesto j 

dejando lIubsif!ltenta el que yo. oonsig-nó 
la nomiaion Mista: 

El señor BALMACEDA.-N o tengo 

inüonveniente en aceptar que se haga 

cOOJO lo propone el señor Ministro, aun 

cuando el EsJ::ado ha hecho ya bastantes 

s.1criticios importando anima\"~s de lujo o 

de razas enfermas. 
El señl)r FIGUEROA (Ministro de 

Industria i Obras Públicíis).-La Quinta 

Normal de Agricultura tiene los repro

ducto.res que mas convienen a la rejion 

que SIrve. 
Dependerá del criterio del director de 

ese establecimiento i de la Junta de Vi

jilancia la raza mas adecuada para la re

jion donde funciona la escuela. Estos re

productores están, ademas, a disposicion 

de todos los hacendados de la localidad. 

Si no se consultan en el presupuesto 

los fondos correspondientes, es porque se 

ha pedido autorizacion para invertir las 

entradas de los establecimientos en re

productores que mas cuauren con las ne ... 

cesidades de la rejion. 

El señor BALMACEDA.-Exami .. 

nando el presupuesto de Instruccion Pú

blica aparece consultado el sueldo de un 

profesor que haga la oátedra del salitre, 

pero no aparecen consultados los gastos 

que seria menester hacer en ese labora"" 

torio para adquirir pequeñas instalacio

nes industriales, modelos que sirvan para 

la enseñanza de esa cátedra. 
En consecuencia, modifico mi indica .. 

cion en el sentido de reducirla a nueve 

mil. pesos. 
El señor ESCOBAR (Presidente).

Si no hai inconveniente, se dará por apro

bada la partida con las indicaciones for ... 

muladas. 
Aprobada. 

El señor SECRETARIO.-Partida 

8.a, «Gastos variables jenerales». Sin 

modificacion. 
Se dió prr aprobada. 

El señor SECRETARIO.-Partida 

9.a , «Jubilados». 
Sin variacion, 
Se dió por a}J1'obada. 

El señor SECRETARIO.-Partida 
10, «Direccion de Obr[l,~ Pllblicas)lj 

TIa f1omision propoup.' 
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Aumentar: 
De nueve mil a quince mil pesos el 

ítem 765, aumentando tambien a «cinco» 
jos «tres» topógrafos, a que 8e refiere el 
ítem. 

Agregar: 
Despups del ítém 766: 

Item ... SecretRfio del con
f.ultor técnico de 
Obras de Puerto .. $ 2,-100 

El señor Ministro propone: 
Consultar la provincia de Tacna con 

cu~renta mil pesos en el ítem 771, desti
nado al pago del per!lonal a jornal de las 
cuadrillas de camineros, i agregar en el 
lugar correspondiente el siguiente: 

Item ... Para prolongacion 
del camino plano 
de ViGa del Mal' 

(Creado por decreto número 2,0!)9, de, 
8 de agosto de 19(, 7). i 

a Cuncon por el 
antiguo trazado 
de Cam pbel...... $ ~O,OOO 

Modificar la gl()sa: 
Del ítem 685, diciendo «doce» en vez 

de «dos» injenieros -j' fe>" como dice el 
proyecto por efl'\,r, 

El señor Mini~tr,) propone: 
COllsllll.ul' tI "igllifnte iteLII ántes del 

742: 

Item ALogado ddeg:tdo de 
I~ aj:ncia de espl'O-
placlOnes ............ . $ 3,000 

No desglosar de esta partida los ítem 
743, 745, 746 i 747 i mantenerlos en ella 
con las mcdificaciones que les ha hecho 

. la ComiBion Mista. (Pájina 11 del in .. 
forme). 

«Item 755 (Modificar). Veinte guarda
puentes con cuatrocientos veinte pesos 
cada uno, nueve mil seiscientos pesos.» 

«Item 7 5f3 (Modificacion de glosa). 
Un arquitecto de zona, ocho mil pesos.» 

El señor ESCOBAR (Presidente).
Si no se hace observacion daré por apI'o 
bada la partida en la forma propuesta, 

Aprobada con las indicaciones de la 
Comision i del señor Ministro. 

El señor SECRETARIO.-Partida 
11, «Collservacion de Ubras». 

La Comision propone: 

El i'eñor TOCORNAL. - Me voi a 
permitir hacer indicacion por valor de 
setenta i cinco mil pesos para la c:mclu
sion i reparacion del camino plano de 
Viña del Mar a ValparaiGo. 

~ste camino ha tornadJ ~Ilucha impor
tancia de::pues del terrcHlloto; much\ S 
miles de personas han ido a establect::ne ¡ a Viña del Mar i e~ este un camino mui 

. usa.do. Las lluvias del invierno lo hacen 
intransitable, de manera que es urjente 
su reparacion i conclusioll. 

La Mu,nicipalidad de Valparaiso está 
dispuesta a contribuir con setenta i cinco 
mil pesos, que es la mitad del presu
puesto . 

En consecuencia, propondria que se 
consignara un ítem especial dei'pues del 
ítem 773, que dijera: 

Item ... Para terminar el ca
mino plano entre 
Viñ"l. del Mar i el 
Baron, desde el 
Recreo, debien~ 
do la Municipa
lidad de Valpa
raiso contribuir 
para esta obra 
con una cantidad 
igual .......•.• $ 75,000 

Aumentar: El señor Ministro conoce ese camino De cien mil a ciento cincuenta mil pe- i podrá decir si es exacto lo que digo. sos el ítem 772, para adquisicion i con... El señor F IGUEROA (Ministro de servacion de herramientas, máquinas i Industria i Obras públicas).-Confirmo eh'n;entos de traba¡jo de las cuadrillas de ¡ lo di~ho.por.e18eñor Senador i me adhiero oamulerosl , a. )fII lnrhcl\clon que ha formulado. porqulil 
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he presenciado durante todo el inviernu paeá i Antofagasta. puesto que se con

el estado de ese camino, que se pone in· ,",ulta en jenera!;es p:1.ra todú Itl República. 

transitable. El l'erlOr BALMACEDA -Es real· 

La arena que le pu¡.;ieron se convirtió mente ¡.;illgular que despues de veinticin

con las pi'imeras lluvias en un barro lije- co o vein tiRui" años de posesion de aque

ro i despuetl de algunos dias en un barrl) 1I0s territorios por Chile, la Sinópsis Es

espeso que impedia el trMico. bdL.,ticas en el renglon dedicad.) a los 

Hai en el Ministeóo numero"as solici· c;1tlJilloS plÍblicos de tales territorios ten· 

tudeR sobre este phrticull\l', de l1Ianera g;tll siempre (lue poner lil palrrbra «nin< . 

que considero indispen~¡>blLl el ítem pro, g\ll\~)), espl'esando que ahí !lO exi"ten 

puesto por el señor Sellador. CI\I!11t)os. 

En cuanto al ítem de cuarellta mil pe· Este es el réjimcn fhcal mantenido 

sos que he propuesto para lo.,; camino __ allá durante tantos auos. 

de Tacna J por un olvido In que me ha Los particulares que tienen que tran

hecho reparar el Intendente de aquelln sitar p\)r aquellas rejilJlles i acar['e~U' pl':l

provincia. SA habia omitido en el presu- ductos se Vúll obligado", ellos :uiSlllm;;. a 

]me"to. E,.,~ camino es de cordillera, como hacer los call1illo~. Hai un camino que 

el del Juncal, de modo que las avenidas va por la qUtbmdll el..: Caluifta hatlta la 

los dest: uvcn i es fleco :trio hacerlo todos cordillera que 'JS verdaderamente intrar.,: 

103 añof<, • sitable, porque el Fisco 110 gasta ni un 

El señor BALMACEDA.-D8searia solo centavo ,,]} cOlllponerlo :'1"'Rill' de 

saber del ¡<eñor Milli8tro 1I(;r qué no figu- que conduce a pU:ltos donde hai ricús i 

ran en la nómina de las provincias donde abuudar.tes miuerales; hai otro camino, 

deben componerse los caminos públicos que va de Pintados» Pica, lugar a dOll' 

las de Tarapacá i An tofagasta, que son de van a buscar solaz muchos salitreros, 

las que produpen la renta con que han de i que conduce a los ricos asientos mineros 

hacerse los gastos en toda la República. ¡ de Collahuasi que tambien es intransi· 

El seflOr FIGUEROA (Ministro de t&.ble. 

Industria i Obras púLlicaR).--La Direc· El señor SOTUM A YOR (Ministro 

cion Jeneral de Obras Públicas tiene¡' del Interior).-Hasta cierto punto está 

establecido su plan ,le trabajo para la jllstificado el que el Fisco no invierta 

reparacionde caminos en las provincias fondos en caminos en las provicias de 

mencionadas en el ítem 771, valiéndose ¡ Tarapacá i Antofagasta porque jeneral

de cuadrillas estables de camineros; el ¡ mente allí los caminos solo sirven a unos 

ítem 773 consulta cuatrocientos cincuen~ ¡ pocos industriales dueños de oficinas sa

t~ mil pesos. para conservacion i repara- ¡ !itreras. o minerales, i a veces a un solo 

Clún de cammos que no puedan llevarse a ilIldustrlaL . 

cabo por las cuadrillas de camineros, i) En estos casos eE' natural que el ca .. 

yo entiendo que las necesidades en cuan- ) minó lo haga i lo cúnserve el particular 

to!t los caminos de las provincias de Ta· que lo necesita para su indu3tria. Yo 

rapacá i Antofagasta, están consultadas mismo, como industrial, he tenido que 

en este ítem de cuatrocientos cincuenta construir por mi cuenta muchas leguas 

mil pesos. de caminos. 

El señor BALMACEDA.-Celebro El camino que puede servir a los in-

la declaracion que hace el señor Ministro tereses jenerales es el de Iquique al in

segun la cual podria contarse para los terior i en este camino gastó el Fisco 

caminos de Tarapacá i Antofagasta con ciento cincuenta mil pesos. 

la suma de cuatrocientos cincuenta mil Debo decir que no es difícil la forma-

peROS consultada en pI ítem '173. cíon de caminos en las pampas del norte, 

. El s6ñor FIG U EROA (Ministro de porque el terreno se presta para que una 

Jndustria i Obras públicas).-Esa suma carreta se abra paso por cualquier parte. 

W;l f!!;\ toda. para las ptn\fincin.s de Tara., ~ 1;9. eonstruccion d,,1 camino de La. No.., 

" , I 
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ria a Cerro Gordo, fué costosa i su con-len realidad, una riqueza minera mucho servacion imponia un g'tsto de tres o mas considerable que la de todo el resto cuatro mil pesos mensuales; pero el gasto I de la RepúbEca, no parece a Su Señoría hubieron de hacerlo, natural mente, los) bastante para que pueda ser atendida por tres o cinco illdustriales interesados. ¡ un camino. 
El señor BALMACE DA.-EI señor ( Creo, por consiguiente, que está bien Ministre cree que en la pampa no se ne~(consultada la suma de cuatrocientos cincesitan caminos públicos, porque ?or cual.) cuenta mil pesos que eon tanta oportu· quier parte es fácil pasar i formar cami· j nidad ha propuesto el ¡.;eñor Ministro de no. Parece que Su Señoría no conociera Obras Públicas, i celebro la declaracion las pampas del norte i no supiera que de Su Señoría. 

jeneralmente son grandes arenales ~ue El señor URREJQLA.-El ítem 773 forruan ondulaciones cofuo l~s olas d~l está redactado aquí et forma mui distin. mar, .por donde se hace llnposIble tranSl· ta de lo que está en el presupuesto vi· tar nI aun de a caballo. . jente del año pasado. Establece que ten ... . En ot~os puntos la pampa cont.lene) drán preferencia aquellos fondos que se pIedra sahtro~a; lo qu~ ocurre, po: eJe!ll' consultan para c~minos, cuyas reparacio .. plo, en el call1l.n? de. PlIltados a PICa, por nes, Jos vecinos i municipios interes3dos lo que la MutllClpahclad tuvo que gastar ofrezcan contribuir .::!on una cuota mínim~ cantid~des considerable~ de d~nero afinde de un veinticinco por ciento de los presu destrUIr a b~rreta la pled ra 1 poder foro puestos reR pecti vos. 
mar este_ caml?~. Yo hagl) indicacion para que se agre .. El senor ml~Istro, s:gun parece, c:ee gue al final de este ítem la frase: «i los que sol? es de I.nter~S' Jetleral el camlllo que den acceso a las estaciones de los de IqUIque al IllterlOr. Oreer esto es lo ferrocarriles». 
mismo q?e cr.eer que p~ra las provincias Es decir, que quedarán preferidos los de ~antIago I V ~Ipa.ralso bast~ tener un caminos para los cuales los vecinos concamll10 desde !a CIUdad de SantIago hasta tribuyan con el veinticinco por ciento, la de ValparaIso. 1 ilos demas puntos de i los que den acceso a las estaciones. la pr.ovincia de Santi~go !1O necesitan ?o. El señor ESCOBAR (Presidente).-lllumcarse con la capItal 1 tener tolmblen C d 1 d b t . . d' t VI'? erra o e e a e. COlllUnICaClOlI . Ir~c a con a pamlso. Si no hai inconveniente se dará por En un terrItol'lo ~an. estenso como e~ aprobada la partida con las indicacione;;; que forman las provlllClas de .Tarapacá.1 formulada!' las cuales no han merecido Antofagasta, no basta un camIllO de Iqm- I .' . 

l · . . h o )SerVaClOn. que a mterIor; son necesarIOS muc os A b d t pro a a. 
o ~o:n ese camino no se ha gastado, solo E: señor S~CRE~ ARIO.-Pal'tida cien mil pesos, como cree el señor Minis 1~. <~Gastos varIables Jenerales de obras tro, porque la Compañia de Uollahuasi, publ.JCas».. . 
hace dos o tres añoE', gastó en él cuatro SIll modIficaclOn. 
cientos cincuenta mil pesos. El señor PRO·SECRETARIO.-El Cuando Su Señoría tenia el estableci· señor Ministro ha propuesto que se su miento de Cerro Gordo, era Su Señoda prima en la glosa del ítem 777, que con· el chileno que habia avanzado mas en la sulta fondos para pago de viáticos, el año pampa; fuera del seiínr Lastan'ia que es· «1 !:J06», i agregar despues del {tem 776, tuvo hacienJo estudios en la cordillera, el siguiente: 
pero no se habían hecho entónces pedi 
mentos de minas; hoí dia se han hecho Item ... 
ya un gran número de pedimentos en 
Collahuasi¡ Ch:warilla i en toda la cOl'di· 
llera rI"i 'ro.rItPAc!i, ¡ tf':ldo flMO que import'i, 

Para gastos de ins
talacion i personal 
de la oficina de pa· 
bmt.t'!Luie i 11 v~n(1ion. 
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El señor F"'!:"GUEROA (Ministro de¡ l1Iision Mista, subió a cuarenta i tres mi ... 
Industria i Obras púLlicas).-Eso es en (Ilones i pico de pesos. 
consideraeicn a que se acaba de aprobar Sin emb;Hgo, en el C'uaderno que se 
por el Congreso una leí para el pago de nos ha repflrtido, como presupuesto jene
las cuentas atrasadas de 1904, 1905 i mI de gastos de los Ferrocarriles del Es-
190G. En consecuencia, no tiene razon de tado, el resúmen jeneral da la cantidad 
ser, el consultar aquí el pago de las cuen- de sesenta i dos millones cuatrocientos 
tas de 1906. mil pesos. ¿Cómo caben estos sesenta i 

Se. dió ,!!or aprobada la pm·tida con las dos mi}lones dentro de los cuare?~a i 
modificaclOnes del sei'íor MinistTo. tres mlllone¡;; acordados por la ComISlon? 

El señor SECRETARIO.- Partida Yo no m.e e~plico esto,_ i por.e~o desearia 
13, «Ferrocarriles en esplotacion». una es¡;llCacJOn de} seno1' Mll1Istro sobre 
• . . el partICular. 

La ComlslOn propone: El señor FIGUEROA (Ministro de 
Aumentar: Industria i Obras públicas).-Voi a dar 

De cuatro millones setecientos cincuen- la esplicacion que desea el honorable Se
ta mil trescientos treinta i tres pesos no- nador por Santiago, i al mismo tiempo a 
venta i ocho cents.vos a seis millor.es formular una indicacion. 
trescientos diecisiete mil quinientos se- La duda espresa(la por el honorable 
tenta i un pesos cincuenta centavos, el Senador es lójica. Se formuló p,>r la 
item 788, empleado.3 a contrata; Direccion de ferrocarriles un presupues-

De doce millones trescientos noventa i to para el año actual, que suma cuarenta 
un mil ochocientos ochenta i dos pesos i tres millones ochocientos noventa mil 
setenta i cinco centavos a diecisiete mi. doscientos cincuenta pesos cincuenta cen
lIones novecientos cuarenta i cinco mil tavos de gastos ordinarios; pero no se 
cuatrocientos setenta i cuatro pesos, el consultaron en este presupuesto los gas ... 
ítJ:lm 78§, empleados a jornal; tos estraordinarios, que suman dieciseis 

De catorce millones trescientos veinti. millones de pesos, doce millones para 
cinco mil seiscientos seis pesos noventa i equipo i cuatro millones para construc· 
dos centavos a diecisiete millones sefs,.. cion de vias. 
cientos diez mil trescientos treinta i seis Se ha observado, por otra parte, que 
pesos, el ítem 790, materiales de con.. torlos los años el Congreso acuerda para 
sumo; este.servicio una suma determinada, i al 

De un millon seiscientos dos mil qui- fin del año resulta que la cantid!:',d nece .. 
nientos ochenta i cuatro pesos a un mi- saria es mui diversa de la que se ha acor
Hon setecientos ochenta i cinco mil cit,n- d:.tdo. 
to tr.einta i catro pesos, el item 791, gas- Esto proviene de que todo lo que con-
tos Jenerales; sumen los ferrocarriles tiene por base el 

De noventa i dos mil quinientos pesos precio en oro, como el carbon, fierros, 
a noventa i nueve mil setecientos treinta locomotoras, rieles, aceite, estopa, i aun. 
i cinco pesos, el Ít,em 79~, suplencias de en cierta parte, los jornales, que se pa
empleados; gao, como sabe el Senado, a razon de 

De cient0 doce mil pesos a ciento dieciseis peniques por peso. 
treinta i ocho mil pesos, el ítem 793, in- Al formarse el presupuesto se toma un 
demnizaciones. í tipo fijo de cambio, como, por ejemplo, el 

Suprimir: ; de dcce peniques, i sobre esa base se 
El it 79" ,calcula el presupuesto, como ahora, en 

em 9, ImpreVIstos, etc. ¡ cuarenta i tres millones. 
;El seño~ W ALKER ~AHTINEZ.- Pero si en el curso del año el tipo del 

Est~ partida er~ en el p.resu}?uesto del ~ cambio baja. a ocho peniques, por ejem
Gobierno, de treinta i eelf!l tlllllohes de·. plo, j't\ el preeupuesto forruA.do no refleja
PellOS6 (Jan 1M mnd¡flQaoion~~ d8 I(t. QA"l rd. el vt=rdttdero J¡l'llato! !lino QU6 lit) nlitl~.e 
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sitará una calltidad mui superifll' en mo 
neda corriente. 

Por la inversa, si el tipo de cambio 
sube a. quince o dieciseis penique", ten 
dremos que la suma acordada por el 
Oongreso resultará excesiva para las ne
cesidades reales. 

Por este motivo, hablando cpn el Di· 
rector .Teneral de lo~ Ferrocarriles, le he 
insinuado la idea de formar un presu 
puesto en papel para los gastos que ha
yan de hacerse en moneda corriente, í 
otro presupuesto en oro, donde estén 
consultados lo" gastos en moneda esterli· 
na al tipo de dieciocho penique-=;. 

A fin de evitar eí:\las dífer,.,twi"'f; entt'l' 
los gastos autorizados i los ga'otos efee 
tivos, cuya causa princi pal SOI1 I<1S altera 
ciones del call1bio; propongo, pues, la si" 
guiellte indieacion: 

Reemplazar los itern 788 i 7i'~) por lo, 
siguientes: 

Item 788 

una partida de dieciseis millones para 
?om~m de material, lluevas vias, edificios 
1 equIpo. 

De malJera que no vamos a votar este 
gasto de dieciseis millones de pesos. 

El señor ~"'IGUEROA (Ministro de 
Industria i Obras Públicas),-Está auto
rizado este gasto por una lei especial, se' 
ñor Senador; se ha facultado al Presi
dE:.llte de la República para invertir esos 
dieciseis millones de pesos, 

Pero si al sellor Sellador le parece 
mas correcto que figuren en el prm;u· 
pue:;;to, yo no tendria Ilillgun iw:onve· 
niente pera que aRÍ se hiciera. 

El señor WALKER MAflTINEZ 
-Me parece que las leyes especiales que 
autorizan un gasto estraol'dinario tienen 
por objeto proporcionar recursos al Go
bierno para que los dedique 3 un objeto 
dado; pero es indllclable que en la lei de 
presupuestos deLe figurar el verdadero 
gasto que ocasiona cada servicio admi
nistrativo, porque esta es la única mane

" 789 

Empleados a 
contrata .. ,. 

Ewpleados a 
jornal .. _ .. 

$ 6.2D4,571 50 ra de que estén a la vista de todo el 
mundo. 

8,C;lG,390 00 Por eso, me parece que lo mas co
rrecto seria que el presupuesto úontuvie

El señor URREJOLA.-¿E",as sumas fa todas e"tas cuentas, 
son oro señor Ministro? .El señor FIGUEROA (Ministro de 

El señor FIGUEROA (Ministru de Industria i Obras Públicas).-Permítame 
Industria i Obras PÚbJie.'lR).-gn oro i una pequeña esplicaeion, señor Senador. 
en papel. En virtud de la lei de 1884, pueden 

Se han dividido los presupuestos, con- dejar de figurar en la lei de presupuestos 
sultado parte en oro i parte en pape'. los gastos que se imputen a una lei que 

Se ha dividido tambien el detalle de haya sido dictada despues de la forma· 
los gastos, por secciones i por st~rvicios. cion de aquélloE-; i la lei a que me he re-

El total seria de dieciseis millones de ferido es de agosto del ~ño pasado, o sea 
pusos en moneda corriente, en las cuatro posterior a la formacion de los presu 
administraciones, i de ocho milknes de puest03 que están en discusion. Si se 
pesos oro, los que agregados a los ser vi- hubiera promulgado ántes, habria habido 
cios de 108 ferrocarriles aislados de los necesidad de tornarla en consideraeiolJ. 
Vilos, etc., subirian a ocho millones dos, El señor W ALKER MARTINEZ.
cientos noventa i 1m mil trescientos pe- Yo no me atrevo a hacer indicacion para 
sos; en conformidad con las indicaciones que se consigne este gasto en el presu
que he pasado a la Mesa. pu~sto, porque seria duplicar la autori-

El señor W ALKER MARTINEZ.- zaClOn. 
Corno respuesta a mi pregunta de cómo El señor SOTOMAYOR (Ministro 
cab10n los sesenta idos millone" de gas- del Interiol').-Lo mejor es nu propo
·tos deutlo de lo!' cuarenta i tres que con' nerlo. 
sulta el presuput~sto, nos dice el señor El señor URREJOLA.-Opino cc,mo 
Ministro que en el preRupue~to no figura el I'!~ñol' Minietro de Industria, qu~ Ol:la 0-
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do una lei es postet'ior a la formacion de 
los presupueíStos no debe figurar en elloe; 
pero creo que la lei de que se trata no se 
encuentra en e"ta situací{)ll, pues tl" 

puede haber sido dictada ('ulI posteriori 
dad a los presupuestos, ya que exi"te, en 
tanto que los presupuestos aun los es' él, 

mo'3 discutiendo. 
No veo tampoco la dificultad para. in

troducir en los presupuestos esta reform;¡, 
ya que han sido mod i ficados al e"tremo 
de duplicar los gastos en algunos servi
cios, como por ejeltlplo, el de consumos. 

Estimo, ademas, necesario, que el Con
gres') tenga a la vista el total exactc, de 
las cantidades que el Ejecutivo ee pro'" 
pone invertir en adr¡uisicio[l de equipu i 
que oiga las esplicaciones que el señl)r 
Ministro dé sobre estas in versiones, pues 
corresponde al Congreso la fiscalizacioll 
en la iuversiou (le los caudales públicos. 

En el caso presente, hai lHayor interes 
en oír esas esplicaciones, pueR Se h:w 
invertido en equipo todas las ('antidadf¡~ 
no gastadas en construceiones depen
dien tes de los ferrocarriles i cuan ti osas 
sumas que en años anteriores se han vo
tado -;)on este objeto, 

ElLo de enero de 1906, habia equipu 
cun un tonelaje disponible de cuare:l ta 
mil t0neladas; elLo de setiembre de 
1907, se habia duplicado justamente esa 
suma, porque los carros del Estado con
taban con setenta i cinco mil toneladas 
disponibles i, en igual tiempo, habia au
mentado el tonelaje de los carros parti
culares en cinco mil toneladas. A esto 
hai que agregar el equipo por llegar i que 
fué contratado por el ex-Ministro señor 
Hévia Riquelme. 

Creo que el Gobierno debe cautelar 
principalmente los fondos fi~cales i evitar 
que se malbaraten en adquisicion de ma· 
terial rodante supérfluo, mantelliendo solo 
el material necesario para que se tenga 
con ést,o el cuidado que siempre se tiene 
con lo suficiente. 

El señor VERG ARA.-Refiriéndome 
solo a la formacion de los presupuestos, 
manifestará que, en realidad, ya ha c~-tido 
en desuso la leí de J 6 de setiembre de 
l884, 

~sa lei di"'pone que los presupuestos 
deben dividirse en tres gralllles secciones: 

l. Gastos fiios. 
2. Gasto,., v'ariables. 
:3. Gastos aut\Jriz'ldos por Ulla lei es

pecial. 
1 al tratlrse de los gastos autorizados 

por una lei especial, deberá fijarse en el 
presupuesto el monto de la autorizacíon, 
lo que se hubiere invertido hastct la dis' 
cusion del rresupuesto pOi" el Congreso i 
lo que reste por in vertirse. Pero ahora se 
indica el monto de las sum':ts que se des
tinan a di versos objetos sin establecerse 
los clatos que exije la lei de 188'J, ha
ciéndose una confusion completa en los 
presupuesto., i englob;índose, por decir 
así, e:-;tos gastos autoriz,tdos por leyes es
peciales en las partidas de igual natura
leza. 

COII esto tiene tauta culpa el Ejecutivo 
COIlIO el Leji"lativtJ: el primero porque no 
cUlllple C~)[l la lei, i el segundo p'H'que 
no exije su cumplimiento. 

El sistema que existe ahora se presta 
a que el Oongreso no sepa nunca cuando 
se agota la autorizacion que haya concc" 
dido por una lei especial; porque conce
diéndose los fondos en la lei de presupues
tos i no dándose cuenta de la inversion 
de los fondos concedidos por una lei es
pecial, puede excederse el Ejecutivo en 
lo quu estime cOllvenit'nte, sin c;ue el Con
greso se aperciba en ningun caso de que 
se ha excedido la !ei especial. 

N o sé si este desuso tendrá ventajas o 
inconvenientes, pero lo cierto es que la 
lei de 1884 no se cumple, 

El señor SUBERCASEAUX,--Pido 
la palabra, señor Presidente .. 

El señor ESCOBAR (Presidente).
:-3e me advierte que el honorable Senador 
por Santiago, señor Cifuentes, ya habia 
pedido la palabra dos veces. 

Yo no habia oido 1\ Su Señoría, así es 
que le pido discul pas por no habérsela 
cedido ántes. 

El seño'r CIFUENTES.-No tengo 
incon veniente para cederla al señor Se
nador por Arauco. 

El señor ESCOBAR (Presidente).
Ti"n@ lA palabra. el fleflor Senndor llOf 
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Arauco. Pero como va a dar h hora, que-\ a fin de que el señor Ministro traiq'a la 
dará con la palabra Su Señoría.' )inversion de la partida, lo gastado i lo 

El señor SUBERCASEAUX.-Ha; que hai por gastar. 
bia pedido la palabra precisamente p;lIa' El sHñor FfGUEROA (Ministro de 
pedir que prolong~mmos la se~ion u nll: Industria). -Estoi a disposicion del ha,. 
media hora mas, ya que nos falta tan; norable Senado. 
poco para terminar la discusioll de los, El señor ESCOBAR (Presidente).-
presupuestos. ; Se levanta la sesion. 

Si el Senado acordara prolongar la se: Se levantó la sesion. 
sÍon por media hora, podríamos concluir, 

El seom WALKER MARTINEZ,-~ ANTONIO ORREGO BARROS 

Mej:)r es que dejemod esto para mañana Redactor 
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